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В условиях жесткого эко-
номического противо-
стояния России с Запа-
дом извечные русские 
вопросы звучат особенно 
остро.

«США безусловно объ-
явили экономическую войну 
России и ведут эту войну. Де-
факто так оно и есть», - за-
явил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. 
Премьер Михаил Мишустин 
доложил о плане действий 
правительства «для стабили-
зации экономики в условиях 
усиления санкций». Там речь 
о приостановке взимания в 
России подоходного налога 
с процентов по банковским 
вкладам, выделении допол-
нительных 25 млрд рублей 
на субсидирование льготных 
кредитов для аграриев, а 
также 2,5 млрд для компен-

сации части затрат произво-
дителям хлеба. И о поддерж-
ке строительства, которая, 
по словам премьера, сейчас 
главная задача. Во как!

«Правительственных мер 
недостаточно. Сейчас мы на 
войне. Да, с Украиной у нас 
спецоперация, но с Западом 
- война. Наша задача - пере-
вести экономику на военные 
рельсы, - сказал, выступая в 
Госдуме, депутат Михаил Де-
лягин. - Чем раньше мы это 
поймем и начнем вести себя 
соответствующим образом, 
тем меньше у нас будет по-
терь и на фронте, и в тылу. 
Нам необходимо активно и 
агрессивно отвечать!»

Известный промышлен-
ник, президент ассоциации 
«Росспецмаш» Константин 
Бабкин утверждает, что се-

годняшняя экономическая 
политика ничем не отлича-
ется от той, которая в этот 
кризис нас и привела. Хотя 
именно сейчас она должна 
быть нацелена на развитие 
реального сектора, на стиму-
лирование производства. А 
это означает низкие налоги, 
дешевые кредиты, мягкую 
денежно-кредитную поли-
тику, протекционизм, то есть 
защиту своих производите-
лей на внутреннем и внеш-
нем рынках, удешевление 
энергоносителей, металлов 
и другого сырья. Таков ко-
роткий эскиз программы на 
тему «Что делать?», с кото-
рым согласны многие пред-
приниматели. «Мы много 
лет об этом говорили, но нас 
правительство не слышало, 
- заявил Бабкин. - Но этот 

пинок - кризис делает наше 
предложение очевидным 
для всех. Поэтому риторика 
правительства начинает ме-
няться».

Риторика - возможно. Но 
цели и методы управления 
вряд ли. Дело в том, что в 
правительстве сидят те же 
столоначальники, которые 
начинали путь во власть при 
расцвете в РФ сырьевой эко-
номики. Другой модели раз-
вития они не знают, не уме-
ют ее строить, да и не хотят, 
поскольку сами процветали 
при системе тотальной тор-
говли ресурсами. Но модель 
эта уже исчерпала себя, ак-
тивно деградирует и не име-
ет будущего. Рост российско-
го ВВП начиная с 2013 года 
постепенно снижается. А 
правительство имеет массу 

нерешенных задач, вставших 
на пути внедрения более со-
временных моделей разви-
тия, не понимая, как их вне-
дрять. Просто шарахается от 
конструктивных программ, 
предлагаемых экспертными 
институтами. Продолжает 
цепляться за нефтегазовую 
трубу как за спасительную 
соломинку и врет, что в стра-
не мало валюты.

Для наглядности: за 2021 
год сальдо внешнеторго-
вого баланса РФ составило 
200 млрд долларов, а в по-
следние месяцы на фоне со-
бытий цены на нефть и газ 
выросли еще больше. То есть 
валюта в страну льется пото-
ком! Но гражданам зеленые 
бумажки давать не велено. 
Сырьевая, пардон, модель...

Лаврентий Павлов

В ЗАЛОЖНИКАХ У СЫРЬЕВОЙ МОДЕЛИ

В советские времена на 
улицах городов можно 
было увидеть плакаты 
с наивным обещанием: 
«Коммунисты в ответе за 
все!» Они и тогда вызы-
вали у граждан скептиче-
скую ухмылку.

В постсоветской действи-
тельности пришедшие к вла-
сти либерал-реформаторы 
учли этот рискованный опыт 
и о своей ответственности 
никогда и нигде больше не 
заикались. Нутром чувство-
вали, куда заведет страну их 
«реформаторство».

Президент на днях под-
писал закон, позволяющий 
через суд взыскивать день-
ги чиновников с банковских 
счетов, когда сумма посту-
пления превышает офици-
альный доход за последние 
три года, а законность полу-
чения этих средств не под-
тверждена. Хотя документ 
называется по госдумовским 
обычаям весьма туманно - 
закон «О внесении измене-
ний в статью 26 Федераль-
ного закона «О банках и 
банковской деятельности» и 
Федеральный закон «О про-
тиводействии коррупции», но 
там много интересного.

Если, скажем, при провер-
ке доходов чиновника вы-
яснится, что в течение года, 
предшествующего году пред-
ставления указанных сведе-
ний, на счета проверяемого 
лица, его супруги (супруга) и 
несовершеннолетних детей в 
банках поступили денежные 
средства в сумме, превыша-
ющей их доход за отчетный 
период и предшествующие 
два года, то проверяющие 
лица обязаны истребовать 
у проверяемого лица сведе-
ния, подтверждающие закон-
ность получения этих денег.

Если же достоверные 
сведения о законности по-
лучения средств не будут 
предоставлены, то деньги 
изымут в доход государ-
ства. Законом предусмо-
трен порядок проведения 
генпрокурором России и под-
чиненными ему прокурора-
ми проверки достоверности 
представленных чиновником 
сведений. Сурово!

Правда, в нашей нынеш-
ней реальности к проверяю-
щему придется подключать 
контролирующего, но это 
другая история. Важно, что 
документ может - хотя бы 
теоретически - оказаться 
инструментом воздействия 
на коррумпированных чи-
новников, которые на фоне 
безумных западных санк-
ций представляют собой 

очевидную пятую колонну, 
поскольку «берут» в ущерб 
стране.

Владимир Путин давно оз-
вучивал намерения жестко 
ограничить вольницу оли-
гархов и прочих миллиарде-
ров, способных «скачивать» 
большую часть госресурсов 
в свои карманы. Но, кажется, 
экстренные события послед-
них дней активировали дан-
ный процесс.

Однако, когда речь об от-
ветственности за содеянное, 
то здесь не обойтись без 
персоналий. Все знают, кто 

затеял вложение российских 
золотовалютных резервов 
в американские и европей-
ские облигации под копе-
ечные проценты. Господин 
Алексей Кудрин в бытность 
министром финансов объяс-
нял, что спасает эти средства 
от разворовывания в РФ, но 
подставил их под воровство 
Запада. Знающие люди ут-
верждают, что без персо-
нального гешефта такие 
большие сделки не соверша-
ются. И Кудрин не зря полу-
чил от Европы звание «луч-
шего министра финансов».

А глава Минфи-
на Антон Силуанов 
сообщил, что «по-
ловина золотова-
лютных резервов 
Банка России замо-
рожены из-за санк-
ций», но об этом лет 
пять предупреждали 
эксперты. Их не слу-
шали либеральные 
господа из прави-
тельства. Профукали 
300 млрд долларов. 
Кто-то понес за это 
ответственность?!

Далее. В разгар нагнета-
ния западных санкций Цен-
тробанк поднял ключевую 
ставку более чем вдвое, и 
экономист, академик Сергей 
Глазьев оценил это действие 
как принятое по рецептам 
МВФ, то есть наших на се-
годня стратегических оппо-
нентов. «Это ловушка в том 
смысле, что ведет к кризису, 
к падению производства, 
к падению деловой актив-
ности, - уверяет Глазьев. - А 
инфляционная она в том 
смысле, что такими мерами 
с инфляцией бороться невоз-

можно. Результатом падения 
инвестиций станут в скором 
времени технологическая 
деградация и снижение кон-
курентоспособности, что по-
влечет за собой очередную 
девальвацию рубля».

Следствием этой полити-
ки становится сокращение 
деловой активности и произ-
водства товаров, потому что 
предприятия сталкиваются 
с удорожанием оборотных 
средств, а точнее - с удорожа-
нием кредитов на финанси-
рование оборотных средств, 
и вынуждены сворачивать 
производства. А без роста 
производства России с санк-
циями не справиться. Так кто 
у нас работает на Америку?! 
Глава ЦБ Э. Набиуллина?

Даже если не вспоминать 
на ночь Чубайсов и Гайда-
ров, интересно узнать, кто из 
высших чиновников понес 
хоть какую-то ответствен-
ность за свои недавние ре-
шения? Кто ответил за «оп-
тимизацию», фактически 
подорвавшую здравоохране-
ние в стране? «Мадам Арби-
дол», вице-премьер Татьяна 
Голикова, которая публично 
признавалась в этом пре-
ступлении? Или каявшийся 
публично глава Минфина 
А. Силуанов? Нет, ни с кого 
из них даже волос не упал. 
Продолжают процветать! 
Хотя за такие ущербы дав-
но пора взыскать с ответ-
ственных господ, почему-то 
получающих - от налогопла-
тельщиков - миллионные 
зарплаты.

Но вот подошел момент 
истины. И если сегодня не 
восстановить страну и госу-
дарство по справедливости 
и здравому смыслу, то судьба 
России - это судьба банано-
вой республики.

Алексей Воробьев

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ

Кто может вспомнить, чтобы 
в РФ большой чиновник был 
серьезно наказан за провал 
в работе ценой в миллиарды 
рублей? Не удастся - этой 
бездарной и жадной чинов-
ной шушере все сходило с 
рук! Они по-прежнему рабо-
тают на свой карман, а страну 
спасают обнищавшие, однако 
несломленные граждане.
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Специалистам извест-
но, что при нанесении 

санкционных ударов по 
странам с крупной эконо-
микой эффект бумеранга 

неизбежен.

По данным Федеральной 
таможенной службы, в 2021 
году оборот внешней торгов-
ли России составил 789,4 млрд 
долларов: экспорт - 493,3 млрд 
долларов, импорт - 296,1 млрд. 
В 2020-м доля РФ в мировом 
экспорте, согласно оценкам 
Всемирного банка, была 1,7%, 
но по ряду товаров - гораздо 
выше. Так, доля в мировом 
экспорте пшеницы в сезоне 
2020/21 года составила 19,3%, 
доля нефти в 2019 году оцени-
валась в 10,5%. Выпадение из 
международной торговли та-
ких больших кусков стратеги-
ческих товаров несет большие 
риски для их потребителей.

Американский эконо-
мист Джеффри Сакс заявил: 
«Санкции являются типич-
ным инструментом амери-
канской внешней политики, 
но они редко срабатывают. В 
Венесуэле США попробова-
ли именно санкциями изба-
виться от президента Мадуро. 
И что, сработало? Сегодня 
мы обращаемся к Венесуэле 
в качестве просителя: просим 
ее заместить нам выпавшие 
объемы поставок российской 
нефти». Экономист напомнил, 
что такие же меры Вашинг-
тона против Пхеньяна и ряда 
других стран не возымели 
эффекта. Что касается Рос-
сии, то, по словам Сакса, идея 
«поставить ее на колени - не-
реальная и невыполнимая».  

Джеффри Сакс с 1991 по 
1994 год возглавлял группу 
консультантов в России, ко-

торые готовили здесь переход 
на рыночную экономику, и 
знает, о чем говорит.

Через сутки после того, как 
ЕС, США и другие страны G7 
обнародовали санкции, поя-
вился Указ Президента РФ от 
28 февраля 2022 года №79 об 
ограничении вывода из стра-
ны валюты и капиталов, что 
долгое время почти бескон-
трольно практиковали ино-
странцы. Запрещено зачисле-
ние резидентами иностранной 

валюты на свои счета, откры-
тые в банках за пределами РФ. 
Введен запрет валютных опе-
раций, связанных с предостав-
лением резидентами в пользу 
нерезидентов иностранной 
валюты по договорам займа 
и т. д. Деталей и подробностей 
много, не будем вдаваться.

Самых первых мер хвати-
ло, чтобы на Западе затрепе-
тали. «Если ЕС в санкционной 
политике пойдет еще дальше 
и примет решение остановить 
импорт газа и нефти из Рос-

сии, это обернется для него 
катастрофой», - предупре-
дил депутат Европарламента 
Тьерри Мариани.  

«Западные страны вводят 
санкции против России, так 
как ошибочно считают ее 
слабой с экономической точ-
ки зрения, - утверждают ана-
литики компании Goldmoney 
Holding, которая специализи-
руется на драгметаллах. - Рос-
сийская экономика находится 
в относительно здоровом и 

стабильном состоянии, задол-
женность государственного 
сектора составляет менее 20 
процентов».

Эксперты убеждены, что 
введенные против РФ санк-
ции могут оказать обратный 
эффект, который спровоциру-
ет падение системы евро, тог-
да как заморозка российских 
активов может негативно по-
влиять на европейские банки. 

«У нас огромная проблема 
в продовольственном секто-
ре. На Россию и Украину при-

ходится около 25 процентов 
экспорта пшеницы. Кукуруза 
и ячмень также поступают 
оттуда в значительных коли-
чествах, - рассказал немецкий 
экономист Даниэль Штель-
тер. - У нас почти нет запасов. 
Газ, уголь, продукты - цены 
вырастут в разы». Наихуд-
шим же сценарием он назвал 
полный отказ от российских 
нефти и газа. «Мы получим 
двузначные темпы инфляции, 
и наша экономика рухнет», - 
уточнил Штельтер. Министр 
иностранных дел Великобри-
тании Лиз Трасс заявила, что 
граждане на себе ощутят по-
следствия санкций против Рос-
сии. По ее словам, британцы 
почувствуют влияние санк-
ций с точки зрения счетов на 
электроэнергию и стоимости 
жизни. Короче, летит ответка.

И, похоже, Европе понем-
ногу становится страшно от 
того, что она творит. Да и не 
только Европе. В США сена-
тор-республиканец от штата 
Миссури Рой Блант считает, 
что политика Байдена на-
прямую привела к рекордной 
цене на бензин, которая до-
стигла 4,17 доллара за галлон. 
А консервативный полит-
комментатор Такер Карлсон 
назвал заявления Байдена о 
запрете импорта российской 
нефти объявлением «о новом 
фронте его войны против 
среднего класса Америки».

Бумеранг прилетит и на 
Тайвань. Крупнейший миро-
вой производитель компью-
терных процессоров и полу-
проводников тайваньский 
завод TSMC с какого-то бо-

дуна, а скорее по «рекоменда-
ции» Вашингтона заявил, что 
прекратит поставки в Россию 
процессоров AMD и Intel, а 
также остановит производ-
ство российских процессоров 
«Байкал» и «Эльбрус». Они 
идиоты?! На РФ приходится 
40% рынка сапфировых под-
ложек - тонких пластин из 
искусственного камня, кото-
рые применяются в оптико- и 
микроэлектронике для на-
ращивания слоев из различ-
ных материалов, например 
кремния. Они используются 
в каждом процессоре в мире, 
и AMD и Intel исключения не 
составляют.

Наши позиции еще силь-
нее в специальной химии 
травления микросхем с ис-
пользованием ультрачистых 
компонентов. Из России идут 
все 100% мировых поставок 
различных редкоземельных 
элементов, используемых для 
этих целей. И запрет получать 
готовую продукцию обернет-
ся коллапсом не только Тайва-
ня, но и в мировых масштабах.

Мало не покажется.
Массовый психоз, по ут-

верждениям медиков, - это 
психическая эпидемия, в 
основе которой лежат под-
ражаемость и внушаемость. 
Массовый психоз поражает 
коллектив или группу людей, 
в результате чего человек 
теряет нормальную способ-
ность к суждению и нормаль-
ный способ суждения, что 
делает человека одержимым 
чем-либо.

Сегодня мы имеем дело с 
коллективным пациентом - 
США, Европа и примкнувшие 
к ним. И лекарством для них 
должно стать возвращение за-
пущенного бумеранга.

Григорий Алексеев

Как считают многие ана-
литики, у сегодняшней 

экономической ситуации, 
при всей ее сложности, 

имеется один безуслов-
ный плюс. Она заставляет 

всю страну по-новому 
взглянуть на нашу нынеш-

нюю и будущую жизнь.

Михаил Делягин, замести-
тель председателя Комите-
та Государственной думы по 
экономической политике:

- На мой взгляд, замороз-
ка международных резервов 
Банка России является анало-
гом взрыва атомной бомбы в 
финансовой сфере. Если бы 
они могли, они бы устроили 
нам тысячи Хиросим и Нага-
саки. Но не смогли, поэтому 
поступили именно так.

Россия должна ответить 
на санкционную «бомбу» 
крайними экономическими 
мерами. К таковым можно 
отнести конфискацию иму-
щества западных компаний 
в РФ, прекращение экспор-
та всех чувствительных для 
США и Европы позиций, а 
также остановку транзита 
газа через Украину, который 
продолжает оплачиваться 
Газпромом.

Как экономист я мыслю 
симметрично. Надо все «чу-
жое» имущество на террито-
рии РФ конфисковать. И все, 
что вывезено в офшоры, замо-
розить и конфисковать, если 
не будет через полгода пере-
регистрировано в России. Весь 
экспорт сырья, чувствительно-
го для Запада, прекратить. А 
потом если что-то и продавать, 
то только за рубли - пусть по-
купают их на Мосбирже. Так-
же высоко оцениваю решение 
ЦБ РФ о запрете продажи рос-
сийских ценных бумаг нерези-
дентам, а также обязательства 
для экспортеров о конверти-
ровании в рубли 80 процентов 
всей валютной выручки с 1 ян-
варя. Это в значительной мере 
пресекает спекуляции и вывод 
капиталов за пределы России.

Михаил Хазин, экономист, 
публицист, блогер, теле- и 
радиоведущий:

- Наша экономика недо-
инвестирована и недомоне-

тизирована, и в этом смысле 
у нас есть все возможности. 
Кроме того, у нас довольно 
большой импорт. Так что если 
мы станем заниматься насто-
ящим импортозамещением, а 
не фикцией, то у нас есть все 
шансы на серьезный успех.

Мне смешно, когда гово-
рят, что для России опущен 
железный занавес. На нас 
ведет атаку англосаксонский 
мир со своими сателлитами, 
а это меньше 30 процентов 
от всего человечества. На 
нашей стороне Индия, Ки-
тай, Иран, Бразилия, Египет. 
А то, что два крупнейших 
китайских банка пока отка-
зывают тем, кто желает при-
обрести российские товары, 
свидетельствует лишь о том, 
что мировая финансовая си-
стема пребывает в состоянии 
стресса. Другие не отказы-
вают. У нас тоже так было, 
когда ряд банков выходил 
на мировую арену, а другие и 

валютной лицензии даже не 
имели.

Арабский мир тоже, скорее, 
нас поддерживает. Понимает, 
что происходит, и считает, что 
мы в своем праве. Первые пол-
года после введения санкций 
против России будут особенно 
тяжелыми, затем начнется по-
степенное улучшение, сроки 
и возможности стабилизации 
экономики России будут зави-
сеть от длительности спецопе-
рации на Украине, а также от 
новых санкций Запада.

Никита Кричевский, эко-
номист и публицист, спе-
циалист в области госу-
дарственного управления 
экономикой:

- Первые полгода в России 
будут очень тяжелыми. Затем 
со следующего года начнется 
постепенное улучшение. Про-
тив России готовят уже чет-
вертый пакет санкций. Что 
будет дальше, как долго все 
это будет продолжаться, уга-

дать невозможно. Во многом 
все будет зависеть от продол-
жительности и исхода опера-
ции на Украине. Мы надеемся, 
что завершится она довольно 
быстро. И если с демилита-
ризацией Украины все более 
или менее понятно, то денаци-
фикация - очень длительная и 
сложная задача. Перевоспи-
тать людей быстро не полу-
чится.

У России достаточно соб-
ственных ресурсов для того, 
чтобы пережить разрыв отно-
шений с Западом. Мы должны 
активнее осваивать африкан-
ский и азиатский рынки.

Как только возникли со-
мнения в поставках, только 
появилась вероятность того, 
что мы их прекратим, газ под-
скочил в цене до 4000 долла-
ров. Мы, в принципе, имеем 
определенную самодостаточ-
ность, а вот европейцы до-
вольно быстро на своем кар-
мане ощутят все последствия 
происходящего. К ним придет 
осознание того, что они сде-
лали.

Так что я допускаю ста-
билизацию ситуации в рос-
сийской экономике через 
некоторое время - со следую-
щего года начнется постепен-
ное улучшение.

ИСТОЧНИК: UN COMTVADE.

Как обезвредить 
санкционную «бомбу»

Подготовил Андрей Князев

ИЗ РОССИИ - С ОТВЕТКОЙ

Торговая стоимость экспорта сырой нефти ($ млрд)
 из России в 2020 году и % от ее экспорта по странам 

% 32.8
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Запад неожидан-
но оказал России 
существенную по-
мощь по избавле-
нию от тормозящей 
экономическое 
развитие страны 
олигархической 
экономики. 

Особенно постара-
лись в этом направлении 
в Великобритании, где 
ежедневно усиливают 
нападки на российских 
магнатов, свивших себе 
уютные гнездышки в 
Лондоне и его окрестно-
стях. На днях штаб борь-
бы с Россией победно от-
рапортовал в британских 
СМИ, что российские 
богатеи отныне лишены 
возможности приобре-
тать предметы роскоши.

В качестве величай-
шей победы над Пути-
ным сообщается о за-
крытии в Москве под 
давлением Лондона ма-
газинов «Прада» «Гуч-
чи», «Диор» и прочих, 
витрины которых лишь 
раздражали рядовых 
россиян. «Дейли мейл» 
со злорадством живо-
писует отчаяние, с ко-
торым воспринимают 
происходящее «богатые 
русские», лишенные воз-
можности поехать на 
шопинг за границу. И 
это огромная ошибка 
лондонских дилетантов 

от политики, потому 
что удар по олигархам, 
кто бы его ни произво-
дил, простой российский 
народ обязательно по-
ставит в заслугу своему 
президенту. А значит, 
действия русофобского 
правительства Джонсо-
на производят обратный 
ожидаемому эффект.

Кроме того, британ-
ские консерваторы при-
звали изгнать из част-
ных английских школ 
детей «российских оли-
гархов и высокопостав-
ленных чиновников». 
Но элитные влиятель-
ные школы сопротивля-
ются этой инициативе, 
ведь они потратили не-
мало денег, чтобы запо-
лучить на обучение пла-
тежеспособных русских. 
В Великобритании все 
еще распространен миф 
о том, что их частные 
школы обеспечивают 
обучение высшего ми-
рового уровня, хотя по 
окончившим их прави-
тельственным чиновни-
кам этого не скажешь.

Частные британские 
школы посещают 2300 
российских детей. В 
школе в Итоне сейчас 
учатся 17 русских, в год 
за учебу они платят бо-

лее 44 тысяч фунтов. 
Там уверяют, что никто 
из их русских учеников 
не представляет семьи, 
попавшие под санкции. 
Лучшие умы британско-
го образования разду-
мывают, как же им отлу-
чить от обучения детей 
тех граждан, кто близок 
к Путину, и что это в кон-
це концов значит - быть 
близким к нему. Шко-
лы сетуют, что таких 
учеников очень трудно 
вычислить, так как пла-
та за обучение может 
вноситься анонимно оф-
шорными компаниями.

Однако простые бри-
танцы с презрением от-
носятся к этой мышиной 
возне богатеев. Людей 
больше беспокоит рез-
кий рост цен, ставящий 
их на грань выживания. 
Они требуют, чтобы 
члены британского пар-
ламента сначала отдали 
те деньги, которые были 
пожертвованы на их из-
бирательные кампании 
русскими олигархами. 
Британцы уже обвини-
ли свое правительство в 
том, что от них скрыли 
возможные последствия 
антироссийских санкций. 
Сегодня никто не может 
сказать, каким образом 

население будет оплачи-
вать электроэнергию и 
прочие коммунальные 
услуги, резко выросшие 
по стоимости.

И это только начало. 
На Лондонской бирже 
была приостановлена 
торговля никелем из-за 
фантастического роста 
цены на этот чрезвы-
чайно востребованный 
современными техноло-
гиями металл. Только за 
два часа его стоимость 
удвоилась и достигла 100 
тысяч долларов за тонну. 
На глобальных рынках 
царит паника, все опаса-
ются, что Россия введет 
ограничения на поставку 
этого и других важных 
для высокотехнологич-
ных отраслей материа-
лов в страны, поддержав-
шие санкции. Никель, 
напомним, ключевой ма-
териал при производстве 
батарей для электромо-
билей и стали.

Те, кто рассчитывал 
задушить Россию с по-
мощью санкций, только 
сейчас начинают осоз-
навать, что невозможно 
исключить из мирово-
го рынка самую боль-
шую и самую богатую 
природными ресурсами 
страну планеты.

Более того, они пер-
выми заняли сторону 
украинских неонаци-
стов, выполняющих 
заветы своих предков - 
приспешников фюрера.

Хозяева баварской 
компании BMW сразу же 
присягнули на верность 
украинским нацистам, не-
даром семейство Квандт 
поддерживало друже-
ские связи с Гитлером и 
восхищалось нациста-
ми. Патриарх семейства 
Гюнтер Квандт и его сын 
Герберт были верными 
слугами нацистского ре-
жима. Некоторые вы-
сокопоставленные рос-
сийские чиновники не 
понимают, что эмблема 
этой компании является 
символом нацистского 
режима. В награду за 
службу Третьему рейху 
Квандты получили де-
сятки предприятий, при-
надлежавших еврейским 
предпринимателям.

Гитлер объявил Гюн-
тера Квандта «лидером 
экономики обороны», на 
его заводы были направ-
лены из концентраци-
онных лагерей 50 тысяч 
рабов. Многие из них по-
гибали от голода и непо-
сильного труда. Квандты 
не проявляли никакого 
сочувствия к несчастным 
узникам, за недостаточно 
усердную работу их рас-
стреливали. Заключен-
ные без всякой защиты 
работали с ядовитыми 
тяжелыми металлами, 
которые убивали их за 
несколько месяцев.

Десятки тысяч за-
ключенных трудились и 
на заводах другого бор-
ца с «русской агрессией» 
Audi. Когда люди уже не 
могли держаться на но-
гах у производственного 
конвейера, их отправля-
ли обратно в лагерь на 
ликвидацию и получали 
взамен новых рабов.

Гордые владельцы 
люксовых автомобилей 
Mercedes-Benz отказы-
ваются осознавать, что 
этот поспешивший уйти 
из России бренд тоже 
обагрен кровью жертв 
нацизма. С 1937 года он 
стал еще и производить 
авиационные двигатели 
и боевые машины. За-
воды Mercedes выпу-
скали компоненты во-
оружений для всех видов 
войск. На Mercedes ра-
ботали около 64 тысяч 
заключенных.

Volkswagen, присо-
единяясь к антирусским 
санкциям, не подумал о 
том, что компания нахо-
дится в неоплатном долгу 
перед Россией. Факти-
чески она была создана 
Гитлером, мечтавшим 
подарить арийской расе 
«народный автомо-
биль». Как пишет Эн-
циклопедия Холокоста, 
Volkswagen одним из пер-

вых стал использовать 
советских военноплен-
ных наравне с заключен-
ными лагерей смерти. В 
1942 году он создал пер-
вый концлагерь Арбайт-
сдорф на территории 
своего завода.

Боссы одного из круп-
нейших индустриаль-
ных гигантов Европы 
Siemens тоже очень во-
одушевились возможно-
стью наказать Россию. 
В годы войны на этих 
заводах работали сотни 
тысяч заключенных. В 
систему Siemens вошли 
лагеря Освенцим, Бухен-
вальд, Маутхаузен, Ра-
венсбрюк. Производство 
отдавало предпочтение 
женщинам, которые вы-
полняли самую опасную 
работу. Генеральный ди-
ректор Siemens Рудольф 
Бингель был личным 
другом рейхсфюрера СС 
Гиммлера.

Сегодня мы видим, 
что все крупнейшие 
компании Запада следу-
ют политическим кур-
сом своих правительств, 
а их самостоятельность 
очень условна. Но мало 
кто ожидал, что так рез-
ко перенастроится на 
борьбу с Россией Гер-
мания, где все ведущие 
СМИ стали похожими 
на издания времен Тре-
тьего рейха и вновь оду-
рачивают народ.

Это уже не спорт
После того как, сменив пол, транс-
гендер Лиа Томас установила на 
студенческом чемпионате США 
мировой рекорд, выступая в жен-
ском плавании, стало ясно, что 
мировой спорт движется к краху.

В первую очередь перемены коснутся тех 
видов женского спорта, которые требуют 
силы и выносливости. Слишком большая 
ставка делается на победу, ради медалей и 
денежных призов можно хотя бы на время 
формально стать женщиной.

До 2019 года Томас выступала в мужском 
плавании, но без большого успеха, теперь же 
она выигрывает у преследовательниц пол-
бассейна. И федерация засчитывает ее ми-
ровые рекорды. Но что особенно поражает 
- гораздо более щуплые по сравнению с этим 
гигантом женщины делали вид, что ничего 
особенного не произошло, и поздравляли 
победительницу, у которой были просто по-
трясающей ширины плечи. Никто даже не 
заикнулся, что они не имели шансов в борьбе 
с недавним парнем.

Обозреватель «Дейли мейл» Сара Вайн 
пишет: «В нынешней атмосфере террора 
со стороны трансактивистов у женщин не 
оставалось выбора. А имеем ли выбор мы? 
Сегодня нас заставляют верить в абсолют-
ную чепуху. Биологического пола больше 
не существует. Быть объявленным трансфо-
бом равносильно обвинению в коммунизме 
в маккартистскую эру в Америке. Мы долж-
ны согласиться, что два плюс два равняется 
пяти».

Болельщики начали приспосабливаться к 
новой реальности, и никто не осмеливается 
освистать мужчину, побеждающего девушек. 
Как и в прошлом, ныне радикальная идеоло-
гия внедряется в общество с помощью за-
пугивания людей, угроз их благополучию и 
репутации. И в итоге, попадая в безвыходное 
положение, они вынуждены подчиниться.

Томас, возможно, эмоционально и пси-
хологически стала женщиной, но при этом 
сохраняет физиологию мужчины. Вайн от-
мечает, что наряду с ужесточением антидо-
пинговых правил разрешенным остается 
самый мощный природный допинг. Это те-
стостерон, переполняющий мужчин, высту-
пающих в роли женщин.

Сведены к нулю основополагающие пра-
вила честной игры. При этом весь мир видел, 
как лицемерно издевались деятели из МОК 
и ВАДА над 15-летней фигуристкой Ками-
лой Валиевой, обвиненной в еще недоказан-
ном применении сердечного лекарства. При 
этом нет никаких сомнений в том, что, будь 
она биологическим мужчиной, объявившим 
себя женщиной, никто бы не сомневался в 
честности ее побед.

Совершенно очевидно, что очень скоро в 
финальных заплывах в женском плавании 
будут соревноваться только трансгендеры. 
То же самое может произойти и в других ви-
дах соревнований. А ВАДА, нацеленное на 
борьбу с российским спортом, так и будет ис-
кать допинг у русских спортсменов.

Материалы подготовил Николай Иванов

Британские власти 
исполняют мечты россиян

Все без исключения германские и амери-
канские компании, которые участвовали 
в организации похода Гитлера на СССР и 
создании машины уничтожения миллио-
нов людей, вошли в список тех, кто при-
соединился к санкциям против России.

Неоплаченный долг 
пособников Гитлера
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МИР ЖДЕТ КРАХ 
ДОЛЛАРА И ЕВРО?
Пока россияне на волне ажиотажа покупали доллар по 150, аналитики 
говорят, что скоро котировки валют изменятся: США и ЕС выстрелили 
себе в ногу антироссийскими санкциями и враждебными действиями 
против РФ. Под вопросом сама будущность доллара и евро в статусе 
резервных мировых валют.

Подготовила Ольга Поплавская

Доллар теряет 
доверие

Еще при Шарле де Голле янки 
перестали гарантировать обмен 
доллара на золото и придумали 

гениальную Бреттон-Вудскую 
систему. Просто включаешь 
печатный станок, и весь мир 

содержит твою страну, скупая 
пустые, ничем не обеспеченные 

зеленые «фантики».
На начало 2022 года госдолг 

США составлял рекордные 30 
триллионов долларов. По сути, 
страна - банкрот. Но благодаря 
тому, что все государства держат 
часть своих национальных резер-
вов в долларах и международные 
торговые расчеты ведут в долла-
рах, Соединенные Штаты оста-
ются богатейшим государством 
мира. Именно для того чтобы по-
стоянно поддерживать и время от 
времени повышать курс доллара, 
ястребы Америки и затевают все 
последние 30 лет войны на всех 
континентах Земли. Раздувают 
пожар, радуясь тому, что народы-
соседи убивают друг друга, а они 
тем временем продают оружие. 
Иногда приходят с ковровыми 
бомбардировками сами, если в 
стране-«агрессоре» есть нефть. 
Война - это просто такой амери-
канский бизнес, ничего личного.

Сегодня многие понимают, что 
Джо Байден - такая же несамо-
стоятельная фигура, как и Вла-
димир Зеленский. На самом деле 
конфликт на Украине выгоден 
оружейным магнатам США. По-
этому и был ими спровоцирован 
через прикормленных полити-
ков.

В последние годы Вашингтон 
еще и доллар начал использовать 
как оружие массового пораже-
ния. Америка превратила свою 
валюту в санкционную дубину. 
Сначала отлучали от доллара 
Венесуэлу и Иран, теперь приня-
лись за Россию. Китай понимает, 
что он следующий на очереди, 
поэтому идет на сближение с РФ.

Неудивительно, что все боль-
ше государств мира сейчас 
стремятся уйти от доллара и 
договариваются между собой о 
расчетах в национальных валю-
тах.

Например, президент Турции 
Реджеп Эрдоган заявил Влади-
миру Путину о возможности ис-
пользования российского рубля 
в торговле, ведь туркам нужно 
российское зерно и другие продо-
вольственные товары. До сих пор 
торговля между Россией и Тур-
цией шла в долларах, теперь рас-
клад меняется. И кто от этого в 
выигрыше? Ну точно не Штаты.

Более того, президент России 
Владимир Путин подписал указ, 
который позволяет российским 
компаниям выплачивать долги 
зарубежным кредиторам в ру-
блях в особом порядке. Он будет 
действовать в отношении кре-
диторов из стран, совершающих 
«недружественные действия» в 
отношении России, говорится в 
документе.

Поворот на золото и юань
А Россия тем временем из-за недостатка валюты в стране 

ограничивает валютные операции для физических лиц и 
обязывает компании, получающие валюту в виде выручки, 

сдавать львиную ее долю в банки.

В качестве замены дол-
лару россиянам рекоменду-
ют вкладываться в золото. 
Недавно президент России 

Владимир Путин 
подписал закон 
об отмене НДС 
на покупку золо-
тых слитков для 
физлиц. До этого 
налог на покупку 
золотых слит-
ков составлял 20 
процентов и по-

этому был основным 
препятствием для ис-
пользования драгме-
таллов гражданами в 
качестве инструмен-
та инвестирования и 
дедолларизации эко-
номики. Даже когда 
налог еще действовал 
в прошлом году, росси-
яне за 9 месяцев 2021-
го купили рекордные 

четыре тонны золотых 
слитков.

Традиционно там, где по-
купка золота не облагается 
НДС, спрос на благородный 
металл среди населения 
достаточно высокий, ведь 
золото не портится и не 
дешевеет. В современном 
мире этот редкий металл 
используется не только для 
украшений, но и в новейшей 
электронике.

ВТБ с 9 марта предло-
жил клиентам вклад в юа-
нях, максимальная ставка 
по нему составит 8 процен-
тов годовых. Об этом гово-
рится в сообщении банка. 
Это должно стать выгодной 
альтернативой депозитам в 
других иностранных валю-
тах. Скорее всего, это толь-
ко первая ласточка и другие 
российские банки тоже захо-
тят открыть вклады в юанях.
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На смену евро придут дойчемарки и франки?
Падение системы евро из-за антироссийских санкций предрек аналитик компании Goldmoney Holding. Заморозка российских активов уже начала негативно влиять на европейские банки, ведь у них на балансе остались десятки миллиардов евро российских облигаций. И куда их девать теперь? Масла в огонь подливает глубочайший в истории Европы топливный кризис. При этом «Северный поток - 2» упорно оставляют замороженным и мерзнут сами.

Goldmoney Holding пишет, что Россия еще в 2014 году диверсифицировала свои фи-нансовые резервы, сократив их объем в долларах и уве-личив доли в евро, юанях и золоте. Теперь спустя восемь лет цена на золото в долларах поднялась на 60 процентов, а в евро - на 73 процента, что го-ворит об эффективности ре-шений Центробанка России.В Германии обсуждают скорый крах евро без особой паники. Стране даже не при-дется вновь печатать дойче-марки и тратиться на это, ведь при пере-

ходе на евро огромный запас дойчемарок аккуратно запе-чатали в пластик и помести-ли в подземное хранилище в Германии. На всякий случай. Ну вот, случай, похоже, пред-ставился.
Многие в Германии даже вздохнут с облегчением при отказе от евро, ведь тогда странам-локомотивам Евро-союза - Германии и Франции - уже не придется отдуваться за себя и за того парня. За менее удачливую в финансовом пла-не Грецию, например.
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Подготовила Ольга Поплавская

дойчемарки и тратиться на это, ведь при пере-

не Грецию, например.

Замена Visa и Mastercard 
на китайские карты UnionPay

После введения запрета от Visa и Mastercard российские карты, 

выпущенные в РФ этими платежными системами, за рубежом 

не будут работать. Но в России быстро нашли выход. Опять же 
благодаря Китаю.

Те, кто хочет делать по-

купки в иностранных интер-

нет-магазинах (например, 

снабжать страну дефицит-

ной нынче электроникой) 

или путешествовать за 

рубеж, могут приобрести 

карты китайской системы 

UnionPay. Выгода налицо. 

Российскую платежную 

карту «МИР» пока прини-

мает ограниченное число 

стран: Кипр, Турция, Объ-

единенные Арабские Эми-

раты, Армения, Белорус-

сия, Казахстан, Узбекистан, 

Таджикистан, Киргизия, 

Вьетнам. А вот китайскую 

UnionPay принимают везде.

Сегодня уже более 10 

российских банков оформ-

ляют карты на китайской 

платежной системе. И 

можно ожидать, что число 

финансовых учреждений, 

работающих с юанем и кар-

тами UnionPay, будет толь-

ко расти. А условия исполь-

зования этих китайских 

карт постепенно станут бо-

лее дешевыми и удобными 

для россиян.
Тут бы России сделать 

финт и высказать наш луч-

ший «ответ Чемберлену» - 

постараться обрушить дол-

лар как систему. Уж если 

США объявили России 

экономическую войну до 

победного конца, что запре-

щает сыграть так же? В са-

мом деле, что мешает Рос-

сии объявить, что отныне 

она будет продавать нефть 

и газ за рубеж только за 

рубли? Тем самым и курс 

рубля наша страна сможет 

укрепить, и позиции долла-

ра после такого пошатнут-

ся еще больше.
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Ожидается, что 

спрос со стороны 

россиян на драго-
ценные металлы в 

слитках составит до 

50 тонн в год.

постараться обрушить дол-

Когда США и ЕС решили заблокировать активы Банка России и просто взяли и наложили лапу на большую валютную заначку огромной стра-ны, они, верно, не по-думали, что тем самым кардинально меняют весь финансовый ми-ропорядок. О каком до-верии к доллару как к мировой резервной ва-люте после этого может идти речь?
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Синтетические 
вирусы

С 2004 по 2014 год США 
потратили 820 миллионов 
долларов на создание синте-
тических вирусов с заданны-
ми свойствами.

Они все находятся под 
грифом повышенной секрет-
ности. Исследованиями по 
этой теме занимается группа 
JASON. Она состоит из уче-
ных, консультирующих воен-
ное ведомство. В одном из от-
четов о биотехнологических 
достижениях США говорит-
ся, что эта группа определи-
ла 5 разновидностей генети-
чески модифицированных 
патогенов для использования 
их в биологической войне.

Разработаны бинарные 
биологические субстанции, 
включающие в себя два типа 
вирусов: вирусы, переходя-
щие от животных к человеку, 
а также дизайнерские забо-
левания. Их еще называют 
этническим оружием, при-
званным поражать опреде-
ленную этническую группу. 
К счастью, пока такое ору-
жие существует только в те-
ории. Создать его оказалось 
необычайно трудно, несмо-
тря на то, что США собрали 
массу биологического мате-
риала русских и китайцев.

Этой программой заведо-
вали ВВС США, собравшие 
полную коллекцию русских 
ДНК. Предполагается, что 
незаконный сбор русских 
проб продолжается и сейчас, 
они отправляются в США в 
дипломатическом багаже, не 
подлежащем осмотру.

Очевидно, что ВОЗ при-
крывает деятельность аме-
риканских биолабораторий. 
Она обратилась к Минздраву 
Украины с просьбой унич-
тожить вирусы из-за опас-
ности утечек, как только 
Российская армия вошла на 
украинскую территорию. Но 
не замечает аналогичные 
американские лаборатории, 
которые продолжают работу 
на постсоветском простран-
стве.

БИОЛОГИЧЕСКАЯ 
ВОЙНА УЖЕ ИДЕТ

Генерал-лейтенант Игорь Кириллов, 
начальник войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты 
ВС РФ, недавно довел до нас с вами 
информацию, которая пострашнее 
любой чумы. В лабораториях на тер-
ритории Украины, судя по всему , шла 
разработка биологического оружия, 
которое наносило бы вред конкретно-
му этносу. Шла подготовка к тотально-
му уничтожению славян.

Пентагону 
не принято 
отказывать

Последние события под-
тверждают предположе-
ния, что эпидемия кови-
да - результат операции 
«глубинного государства» 
США.

Это была попытка ис-
пользовать патоген для 
обеспечения поражения 
на президентских выборах 
Дональда Трампа и уста-
новления контроля над 
миром. Но все делалось в 
чрезвычайной спешке, и 
созданный в лаборатори-
ях США и Китая модифи-
цированный коронавирус 
оказался намного более 
убойным, чем предполага-
ли его создатели.

То, что США изначаль-
но рассматривали корона-
вирус как потенциальное 
биологическое оружие, 
показывают вскрывшие-
ся сегодня данные экспе-
риментов в американских 
биолабораториях на Украи-
не. Такие же работы велись 
в военных лабораториях 
США в Грузии и Казахста-
не, где коррумпированная 
власть оказывала услуги 
Пентагону.

Примечательно, что та-
ких лабораторий нет на тер-
риториях стран, входящих в 
НАТО, в Турции и Прибал-
тийских странах. Вашинг-
тон не хотел ставить под 
удар своих союзников, а вот 
украинцев, грузин, армян и 
казахов ему было не жалко. 
Российское руководство тог-
да довольно спокойно отнес-
лось к сговору националь-
ных элит с военными США. 
Даже сегодня мы толком 
не знаем, что происходило 
с этими американскими ис-
следовательскими центрами 
во время недавнего мятежа в 
Казахстане.

В украинских биолабо-
раториях отметилась одна 
из самых опасных частных 
корпораций Battelle. Не-
давно она получила новый 
контракт от Пентагона на 
сумму более 17 миллионов 
долларов. В ее ведении на-
ходится биолаборатория 
в Форте Детрик, действу-
ющая в условиях сверхсе-
кретности. Она исследует 
технологии распыления по-
рошкообразных токсинов и 
аэрозолей. В США экспе-
риментируют на обезьянах, 
а вот на Украине - на людях.

Исследования продвину-
лись настолько далеко, что 
уже осуществляется синтез 
искусственных патогенов 
с заданными свойствами. 
Еще в 80-х Пентагон раз-
работал технологию, как 
убить 625 тысяч человек, 
затратив на каждого все-
го 29 центов, с помощью 
москитов, зараженных 
желтой лихорадкой, и рас-
пыления аэрозолей с туля-
ремией, опыты с которой, 
как сегодня выяснилось, 
проводились на Украине.

Мухи-убийцы
В США охвачены идеей энто-

мологической войны, которую собира-
лись развязать еще германские нацисты.

В 1942 году главарь СС Гиммлер приказал 
создать в концлагере Дахау энтомологиче-
ский институт, в нем изучали способы достав-
ки зараженных малярией комаров к месту 
сброса. Все германские разработки затем по-
пали в руки американских военных.

Пентагон провел безумный эксперимент. 
Был произведен миллион москитов, контей-
неры с ними сбросили с самолета, а затем от-
слеживали, насколько они активно кусают 
людей. Это происходило в штате Джорджия, 
когда территория республик СССР еще была 
недоступной для военных биологов США.

Эксперименты с москитами и блохами 
тропических крыс продолжились в биола-
бораториях Грузии и Украины. В 2014 году в 
западной части Грузии были обнаружены не 
встречавшиеся в тех местах за последние 60 
лет москиты, переносящие многие смертель-
ные вирусные болезни. Эти москиты затем 
распространились в Турции и на юге России.

В грузинской лаборатории возле Тбилиси 
был создан целый отдел по работе с насеко-
мыми. Объектом для него являлся весь Кав-

казский регион. Больше всего внима-
ния уделяли песчаным мухам, которые, 

как и комары, переносят в своей слю-
не опаснейшие болезни, например по-

тенциально фатальный лейшманиоз. А в 
2015 году тбилисцы обнаружили, что в их до-
мах поселились необычные больно кусающи-
еся мухи, которые обосновались на кухнях, в 
ванных комнатах и сохраняли активность на 
протяжении всего года, тогда как сезон обыч-
ных мух длится с июня по сентябрь. А эти вы-
живали даже при отрицательных температу-
рах в горной местности. Вскоре они появились 
и в соседнем Дагестане. Люди жаловались, что 
их укусы вызывают сильную чесотку.

Пентагон составил опись всех насекомых, 
которые водятся в России. В последние годы у 
нас в стране фиксируются взрывные всплески 
увеличения численности вредных насекомых. 
То московские парки оккупирует тополиная 
моль, то вдруг в некоторых районах появятся 
тучи мух. Такие явления сразу объясняются 
природными факторами, и очень трудно най-
ти свидетельства внешнего воздействия.

В 2016 году для экспериментов в гру-
зинской лаборатории было собрано 21 590 
клещей в ходе изучения возможности ис-
пользовать их в качестве переносчиков кон-
го-крымской геморрагической лихорадки.

От чего мрут украинцы
Болгарская журналистка Диляна Гайтан-

джиева, занимающаяся расследованием био-
логических экспериментов Пентагона, рас-
сказывает, что на Украине возникло целое 
скопище американских биолабораторий.

Они находятся в Харькове, где сейчас идут 
бои, в Киеве, Днепропетровске, Львове, Хер-
соне и других крупных городах. В Днепропе-
тровске военные биологи расположились в 
центре города на Философской улице под ви-
дом диагностической лаборатории, финанси-
руемой, как гласит документ, министерством 
обороны США. Американцы вложили в ее 
создание 2 миллиона долларов и получили 
разрешение на работу с опаснейшими па-
тогенами. Согласно договору от 2005 года, 
Украина не обладает контролем над этими 
лабораториями.

На Украине для координации исследова-
ний был создан Центр технологий и науки, 
сотрудники которого получили дипломати-
ческий статус. За последние 20 лет центр ин-
вестировал в проекты лабораторных иссле-
дований 285 миллионов долларов. К работе 
привлекались бывшие советские ученые, ко-
торые ранее работали по тематике оружия 
массового поражения. На Украине работали 
печально известные частные американские 
компании Black &Veatch и Metabiota. Развер-
нул свою деятельность и Институт южных 

исследований, изначально являвшийся пен-
тагоновским контрактником по программе 
биологического оружия.

А вскоре украинцы начали умирать от 
взявшихся невесть откуда болезней. В ян-
варе 2016 года в Харькове всего за два дня 
от таинственного, похожего на грипп вируса 
скончались 20 солдат, 200 человек в тяжелом 
состоянии были госпитализированы. Укра-
инское правительство умолчало о случив-
шемся.

В марте 2016-го на Украине умерли 364 
человека от свиного гриппа того же штам-
ма, который вызвал пандемию в 2009 году. 
Это было результатом еще одного бесче-
ловечного эксперимента. Из лаборатории в 
Харькове просочилась информация, что там 
произошла утечка этого старого вируса.

А еще на Украине вдруг стала стремитель-
но распространяться эпидемия гепатита. За не-
сколько месяцев она охватила весь юго-восток 
страны и особенно те города, где находились 
биолаборатории. Что-то кошмарное творилось 
в Николаеве, где также работают американ-
ские «биологи». Там 37 человек были госпита-
лизированы с гепатитом А, возникло массовое 
заражение вирусом иммунодефицита человека, 
навалились и другие неизлечимые болезни. В 
этом же городе произошла вспышка холеры, 
поразившая 100 человек. Летом 2017 года сразу 
60 человек поступили в госпиталь Запорожья с 
гепатитом А.

Подготовил Николай Иванов
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Из-за санкций Россия практически осталась без гражданских 
самолетов. До сих пор большая часть авиапарка отечественных 
перевозчиков состояла из европейских и американских лайнеров. 
Теперь лизингодатели отзывают свои машины, а эксперты 
считают, что пришло время вспомнить о старых советских 
самолетах.

Где ты, импортозамещение?
Решение Евросоюз озвучил 26 февраля. В качестве санкций были 
запрещены продажа и поставка самолетов, а также запчастей для 

отечественных авиакомпаний. Табу наложили и на любые страховые 
услуги. Европейцы отказали России в ремонте и модификации 

своих воздушных судов, заявив, что вернуть машины российские 
авиакомпании должны строго к концу марта.

Это при том, что на долю 
Вoeing, Airbus, Embraer и 
Bombardier приходится 750 
самолетов из 980 имеющих-
ся в стране лайнеров. По-
сле того как они отправятся 
к своим хозяевам, в России 
останется только 130 ближ-
немагистральных Super-jet 
100.

Несмотря на то что маши-
ны подобного класса всегда 
востребованы, авиакомпа-
нии начали дружно отказы-
ваться от «Суперджетов» 
вскоре после того, как при-
обрели их. Российская Red 
Wings Airlines заявила, что 
себестоимость перевозок 
слишком высока. Мекси-
канский перевозчик Interjet 
сообщил о проблемах с 
двигателями, запчастями 
и обслуживанием, а потом 
пустил четыре российских 
лайнера на запчасти. Наша 
«Якутия» уведомила о про-
блемах с двигателями и 
высокой стоимостью их ре-
монта. Перевозчик Brussels 
Airlines отказался от само-
летов Sukhoi Superjet 100 по 
причине частых поломок. 
Авиакомпания «Ямал» за-
явила, что половина ее са-
молетов не эксплуатируется 
из-за дефектов.

Стало ясно, что суховский 
самолет имеет базовый не-
достаток: он практически 
полностью состоит из им-
портных деталей. По этой 
причине в апреле 2018 года 
было анонсировано создание 
модернизированного «Су-

перджета», в котором доля 
российских комплектующих 
будет увеличена на 10-15 
процентов. Но когда завер-
шатся эти работы и решат 
ли они проблему импортоза-
мещения, до сих пор неясно. 
В частности, машину невоз-
можно будет производить 
без французских деталей для 
силовой установки, а альтер-
нативный ей отечественный 
двигатель появится не ранее 
чем через 5 лет.

Среднемагистральный 
МС-21, который был тор-
жественно презентован 
общественности, на самом 
деле существует только в 
опытных экземплярах и 
может быть отправлен в 
эксплуатацию в лучшем 
случае в следующем году. 
Этот самолет тоже нашпи-
гован западными компо-
нентами, заменить которые 
пока не удалось. Например, 
на МС-21 было решено 
использовать полностью 
композитное крыло, но по-
сле санкций восьмилетней 
давности американские 
партнеры отказались по-
ставлять в Россию нужные 
материалы. Отечественные 
самолетостроители заявили 
тогда, что сделают компо-
зитное крыло даже лучше, 
чем планировалось раньше. 
Но не получилось: импор-
тозамещенный композит 
оказался тяжелее того, что 
был предусмотрен проек-
том, и эта проблема должна 
быть как-то решена. 

Подготовила Наталья Пуртова

Да здравствуют 
     советские 

         самолеты!

Было - ваше, стало - наше
В Минтрансе прошло совещание, на котором представители ведомств и авиакомпаний решали, как избежать транспортного коллапса. Стало известно, что предлагался вариант «заземлить» самолеты, находящиеся в лизинге. То есть не выпускать их за границу, где машины может забрать хозяин. Но это значит, что сервисного обслуживания, ремонта и качественных запчастей они будут лишены. Инженеры говорят, что современные самолеты - это «летающие компьютеры» и обсуживать их способен только сам производитель.

«Техобслуживание и ре-
монт двигателей происходят 
не в России. То есть можно 
оставить самолеты в России, 
но двигатели на ремонт все 
равно придется вывозить. 
Поэтому такой расклад - 
не выполнять требования 
лессоров и оставить само-
леты в парке - может дать 
фору от силы в год», - гово-
рит ведущий эксперт Цен-
тра экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко. 
Вероятно, российским спе-
циалистам предстоит самим 
освоить ремонт самолетов, 
найти альтернативные ка-
налы поставок запчастей. 
Ну и конечно, после такого 
решения на международной 
репутации российской авиа-
отрасли будет поставлен 
большой крест.

Возвращать свои самоле-
ты западные лизингодатели 
будут в суде, и в этом случае 
Россия заплатит гигантские 
штрафы. Однако гораздо 
больший ущерб понесут и те, 
кто отдавал нам самолеты в 
лизинг. «Компании заплатят 
неустойку за досрочное рас-
торжение договора. Борта, 
в которые вложили милли-
арды долларов, будут про-
сто стоять и ржаветь. Нам 
нужно искать нейтральные 
страны и брать самолеты в 
аренду, а не в лизинг. Чтобы 
машины были зарегистри-
рованы именно у них, тех-
нически обслуживались в 
их авиакомпаниях. А мы бы 
просто заправили и поеха-
ли», - считает эксперт Роман 
Гусаров.

Подготовила Наталья Пуртова

Советские самолеты - палочка-выручалочка
В авиапроме обсуждают и восстановление давно забытой отечественной авиатехники - 

Ту-154, Як-42, Ил-96. Эту идею предложил президент Татарстана Рустам Минниханов. 

Республика направит в правительство России обращение о необходимости серийного выпуска 

пассажирских самолетов «Туполева» и привлечет промышленников соседних регионов. 

Надо отметить, что Минниханов не только глава региона, где находится главная площадка 

знаменитого КБ - Казанский авиазавод, - но и председатель совета директоров этого 

предприятия. Вполне понятно его стремление вывести свою фирму в лидеры отечественного 
авиапрома.

Мнения экспертов раз-

делились. «В нынешней 

ситуации, пока не объявят 

генеральный план дей-

ствий, рассматривать надо 

все предложения. Мы не 

в том положении, когда 

можно брезговать идеями 

и отбрасывать их априо-

ри», - заявил исполнитель-
ный директор отраслево-
го агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Другие 

комментаторы считают 

идею неконструктивной. 

«По сути, нужно начинать 

с нуля: все чертежи были 

бумажные, номенклатура 

производства сейчас дру-

гая. Все делают на станках 

с числовым программным 

управлением, и докумен-

тацию придется отцифро-

вывать, что займет годы. 

Зачем тратить время на 

восстановление устарев-

ших лайнеров?» - выска-

зался авиаэксперт Роман 

Гусаров.
Сегодня вспомнили 

также давно забытый 

Ту-334. Разработанный 

еще в 90-е, он был пасса-

жирским самолетом. Не 

просто готовым к произ-

водству, но и прошедшим 

сертификацию. На базе 

самолета был разработан 

и Ту-324, который стал 

первым в России лайне-

ром, спроектированным в 

«цифре». Началось даже 

изготовление деталей, но 

в дело вмешались пред-

ставители правительства, 

не заинтересованные 

в выпуске этих машин. 

Тогдашний вице-премьер 

Борис Немцов и премьер 

Михаил Касьянов попро-

сту зарубили проект, и все 

финансирование ушло на 

разработку практически 

импортного «Супердже-

та». В последние годы 

единственным серьезным 

аргументом против Ту-334 

стало то, что двигатели 

для него предполагалось 

делать на Украине, а сей-

час это невозможно.

И все-таки, согласитесь, 

очень странно: мы делаем 

лучшие в мире военные 

самолеты - по крайней 

мере, так утверждают экс-

перты. В России есть авио-

ника, двигатели, новейшие 

материалы и технологии, 

а вот гражданский лета-

тельный аппарат почему-

то создать не получается. 

Ну ладно, в либеральные 

времена тому же Касьяно-

ву было гораздо удобнее 

и прибыльнее взять откат 

за приобретение амери-

канских или европейских 

лайнеров, чем заниматься 

разработкой собственных. 

Но сегодня что нам меша-

ет бросить все силы на это  

благородное и очень нуж-

ное для страны дело?

«Чем быстрее мы смо-

жем насытить парк рос-

сийских авиакомпаний 

своими самолетами, тем 

лучше. Если производ-

ство Ту-204СМ или Ту-214 

можно будет развернуть 

быстро, в достаточном 

количестве и без ущерба 

для строительства других 

самолетов в Ульяновске и 

Казани, то такой сценарий 

рассматривать надо. Но 

если окажется, что полу-

чается быстрее завершить 

импортозамещение при-

менительно к программе 

МС-21, то нужно действо-

вать в этом направлении», 

- считает Олег Пантелеев.

В правительстве тему 

возрождения советских 

разработок пока офици-

ально не комментируют. 

Многие деловые издания 

уже сообщили, что решать 

проблему коллапса в сфе-

ре авиаперевозок, скорее 

всего, надо путем «наци-

онализации» импортной 

техники. И если удастся 

сохранить нынешний ави-

апарк, возможно, придет 

время и для возрождения 

старых, но надежных со-

ветских лайнеров.
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Да, конечно, газеты бы-
вают разные. И многие из 
когда-то популярных изданий 
превратились в бульварные 
листки или стенгазеты, кото-
рые обслуживают интересы, 
скажем так, узкой группы 
лиц. Таковых на сегодняшнем 
рынке подавляющее боль-
шинство. Однако когда стра-
на столкнулась с невиданным 
по своим масштабам и опас-
ности кризисом, то оказалось, 
что эта веселенькая перио-
дика совершенно бесполезна, 
потому что люди просто не 
верят этим газетам, они пре-
вратились в пустые погре-
мушки. А ведь с людьми нуж-
но разговаривать, объяснять, 
убеждать, в конце концов!

Вот и давайте для начала 
посмотрим на аудиторию тех 
газет, которые сохранили вли-
яние на читателя. Будем откро-
венны: такие издания сегодня 
держатся прежде всего на стар-
шем поколении и пенсионерах. 
Но ведь нужно иметь в виду, 
что люди этого возраста чрез-
вычайно активны, обладают 
большим жизненным опытом 
и всегда готовы отстаивать 
свою точку зрения. А это зна-
чит, что именно от них во мно-
гом зависит реакция общества 
на то или иное событие или 
реформу.

Вот только получается, что 
сегодня правительство делает 
все возможное для того, что-
бы лишить людей возмож-
ности читать газеты. Может 
быть, наши министры тоже 
решили, что они уже никому 

не нужны. А как по-другому 
объяснить отмену госсубси-
дий на подписные издания че-
рез «Почту России»? Эта, увы, 
уже коммерческая, а не госу-
дарственная организация вы-
ставляет такие цены на под-
писку, что простой человек 
этого не осилит. До недавнего 
времени в розницу газеты сто-
или довольно дорого, но, под-
писавшись, человек получал 
весьма значительную скидку. 
Сейчас, судя по всему, почта 
решила вообще избавиться от 
этой услуги. Теперь получать 
газету по почте гораздо доро-
же, чем покупать ее в киоске, 
так что подписная кампания 
вообще теряет всякий смысл.

Больше того: возникает 
ощущение, что кто-то из вы-
соких чиновников просто по-
ставил себе цель «закрыть» 
печатную прессу. Судите сами. 
С одной стороны, существу-

ют огромные проблемы, так 
сказать, со «средствами про-
изводства». Наши комбинаты 
производят бумагу, но пред-
почитают ее экспортировать, 
потому что это выгоднее. А 
вот краску и пластины, кото-
рые необходимы для печати, 
нужно покупать за рубежом 
- свои мы уже не делаем, это 
еще одно направление импор-
тозамещения. Сами понимаете, 
как это сейчас трудно. С другой 
стороны, идет практически от-
крытая атака на возможности 
доставить газету читателю - 
подписка, как мы уже писали, 
взлетела до небес, а розничную 
систему продаж просто унич-
тожают. Количество киосков 
сократилось в несколько раз. В 
нынешней ситуации, когда про-
стому человеку просто необхо-
дима достоверная и объектив-
ная информация, это похоже 
на откровенную диверсию.

Что же нам дает газетный 
формат и для чего он нужен?

Во-первых, благодаря га-
зетам многие люди старше 45 
лет получают информацию 
привычным для них образом.

Во-вторых, в газете журна-
листы могут высказать свое 
мнение по поводу происходя-
щих событий, а это нужно на-
шему обществу. И чем боль-
ше будет мнений, тем лучше.

В-третьих, испокон веков 
люди покупают газеты, пото-
му что доверяют им. Контент, 
как теперь модно говорить, в 
газетах всегда интереснее и 
содержательнее. Потому что 
делает его не какой-то блогер, 
проснувшийся утром в пло-
хом настроении и решивший 
порадовать публику своими 
ночными переживаниями, а 
профессиональные люди, ко-
торые несут всю полноту от-
ветственности за то, что ска-

зали людям. По крайней мере, 
так должно быть. Да, сегодня 
печатные издания изрядно по-
дорвали свою репутацию, од-
нако пожилой человек даже 
сейчас гораздо больше верит 
газете, чем телевидению.

К какому выводу мы при-
ходим? Если власть хочет со-
хранить и развивать диалог с 
простыми людьми, то есть  с 
подавляющим большинством 
населения нашей страны, га-
зеты нужно не просто сохра-
нить, а предоставить прессе 
новые возможности. Недавно 
группа экспертов выступила 
с предложением поддержать 
издания и журналистов, ко-
торые объективно освещают 
нашу специальную операцию 
в Донбассе. В самом деле, 
Запад выделяет огромные 
суммы на содержание фей-
кометов и ведение информа-
ционной войны с Россией, но 
наше правительство почему-
то не придает этому важно-
му направлению должного 
значения. А ведь ситуация 
для газетчиков ввиду возник-
новения множества экономи-
ческих проблем становится 
критической. Очень надеем-
ся, что в ряде законов и под-
законных актов, которые 
принимаются в связи с резким 
обострением ситуации, будут 
и решения о поддержке рос-
сийских газет.

Анастасия Баринова

ГАЗЕТА И СОВРЕМЕННАЯ ЖИЗНЬ
Сегодня активно обсужда-
ется вопрос, нужны ли во-

обще печатные издания. В 
эпоху, простите, цифрови-
зации и гаджетов. Но если 
мы рассматриваем газету 

не как игрушку и развлече-
ние, а как серьезный ин-

струмент для формирова-
ния общественного мнения, 
то заменить печатную пери-

одику будет просто нечем. AD
O
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Если вы пришли в аптеку, 
а там нет нужного льготного 
лекарства, то нужно поста-
вить рецепт на отсроченное 
обслуживание. Фармацевты 
обязаны зарегистрировать 
его в журнале неудовлетво-
ренного спроса. Такой жур-
нал должен быть в каждой 
аптеке, которая занимает-
ся выдачей лекарств по 
льготным рецептам. Если 
вы это сделали, то ре-
цепт не надо оставлять. 
Возьмите его с собой, но 
проследите за тем, чтобы 
была поставлена отметка 
о принятии на обслужи-
вание: дата постановки 
на учет, номер аптеки, ро-
спись фармацевта. 

Если за этот срок нуж-
ный препарат так и не 
был доставлен, то льгот-
ник имеет право обра-
титься в местный депар-
тамент здравоохранения. 
Во всех регионах действует 
специальная горячая линия, 
куда можно позвонить и объ-
яснить суть проблемы. Кро-
ме того, пациент может сам 

связаться с фармкомпанией, 
осуществляющей поставки 
льготных лекарств в регион, 
и выяснить, по какой при-
чине отсутствует препарат. 
Телефон этой организации 
можно узнать в аптеке.

Вы также можете напи-
сать претензию в фармако-
логическую компанию. От-

вет на ваш запрос - повод для 
обращения в суд, который 
определит, кто несет ответ-
ственность за то, что в реги-
оне нет жизненно важных 
медикаментов, и кто должен 

компенсировать вам расхо-
ды: региональные органы 
здравоохранения, аптека или 
фармкомпания. Но учтите: 
суд может отказать в удов-
летворении иска, если рецепт 
не был поставлен на отсро-
ченное обслуживание.

Напоминаем, что перечень 
льготных препаратов можно 
свободно найти на официаль-
ном сайте Росздравнадзора. На 
этом же сайте у вас есть воз-
можность подать жалобу. Она 
пишется в свободной форме, 
но в ней обязательно должны 
быть указаны такие сведения:

 паспортные данные;
 адрес проживания;
  характер льгот, дающих 
право на льготное лекар-
ственное обеспечение;
 контактная информация.
Помимо этой информации, 

должна быть четко изложена 
суть жалобы. 

Если какие-либо долж-
ностные лица или органи-
зации препятствуют осу-
ществлению вашего права 
на льготное или бесплатное 
лекарственное обеспечение, 
вы можете составить жалобу 
в прокуратуру. К такой жа-
лобе в обязательном поряд-
ке должны быть приложены 
следующие документы:

 копия паспорта;
  копия документа, которым 
можно будет подтвердить 
наличие у вас права на 
льготу;

  выписанный врачом рецепт.
Анна Голосова

КАК ПОЛУЧИТЬ 
ЛЬГОТНОЕ ЛЕКАРСТВО

Иван ЛОКУНОВ, юрист:
«Жизненно важные препа-

раты в аптеках должны быть 
всегда. Но если в региональных 
аптеках нет препаратов, то это 
проблема системная, на фе-
деральном уровне. Поэтому в 
таких случаях лучше сразу об-
ращаться в прокуратуру. Пусть 
там принимают меры по защите 
нарушенных прав пациентов».

Депутаты озаботились проблемой использования в 
сельском хозяйстве органического удобрения, или 
попросту навоза.

Навозу дали зеленый свет

Эта проблема знакома многим нашим согражданам, 
которые не могут получить жизненно необходимые и 
положенные им по закону препараты и вынуждены по-
купать их сами.

В Госдуму внесен законо-
проект об обращении с про-
дуктами жизнедеятельности 
сельскохозяйственных жи-
вотных. Расшифруем: речь 
идет об использовании навоза 
в качестве органического 
удобрения. Проблема в том, 
что в этом вопросе, оказыва-
ется, есть юридическая кол-
лизия. Навоз сейчас считается 
отходами производства, но на 
предприятиях его используют 
для удобрения почв. А в итоге 
фермы получают штрафы, 
потому что нарушают прави-
ла утилизации отходов.

Куда девать, спрашивается, 
эти, простите, «натуральные 
отходы»? Ведь российские 
коровы, свиньи и куры произ-
водят в год около 180 милли-
онов тонн навоза! Между тем 
давно известно, как полезно 
удобрять землю органикой. 
Навоз уже больше двух ты-
сяч лет считается хорошим 
естественным удобрением. 
А пока сельхозпредприяти-
ям приходится оформлять 
лицензии на сбор, перевозку, 
размещение, обработку, ути-
лизацию навоза как отходов. 
Производители должны раз-
работать паспорт отходов с 
учетом класса опасности, по-
том провести экологическую 

экспертизу проектной доку-
ментации, получить лицен-
зию на деятельность. По под-
счетам экспертов, затраты 
предприятий на переработку 
навоза как отходов доходят 
до 400-1500 рублей за тонну.

Зачем столько админи-
стративных барьеров, если 
это полезное удобрение мож-
но просто использовать в хо-
зяйстве? Зампред Госдумы, 
один из авторов законопро-
екта Алексей Гордеев заме-
чает, что вся эта бюрократия 
мешает сельхозпроизводите-
лям. Если закон примут, на-
воз будет считаться не отхо-
дом производства, а сырьем 
для создания органических 
удобрений. И работа с ним 
будет вестись уже по другим 
регламентам.

Авторы законопроекта 
считают, что это даст воз-
можность «создать самостоя-
тельную отрасль обращения 
органических удобрений, экс-
портировать эту продукцию, 
а также использовать по-
бочные продукты животно-
водства в качестве сырья в 
сельскохозяйственном произ-
водстве». Так что российский 
навоз может даже отправить-
ся на зарубежные поля.

Марина Лепина

ADOBE STOCK
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Заграница 
нам поможет?

Как известно, крупнейший 
производитель микроэлек-
троники в мире Тайвань пол-
ностью подконтролен США. 
С некоторого времени там 
даже стоят американские 
войска. Так что ограничения 
поставок в РФ касаются не 
только американских произ-
водителей процессоров, но и 
всего производства электро-
ники на Тайване.

«Байкал электроникс» и 
МЦСТ - российские произ-
водители процессоров «Бай-
кал» и «Эльбрус» - уже отме-
тили, что запасов чипов у них 
на складах хватит еще года 
на два. Но то ли изначально 
чипы для России делались не 
ахти какие, то ли есть еще 
какие-то проблемы в этих 
«отечественных» компью-
терных разработках, однако 
еще в конце января 2022 года 
МВД раскритиковало работу 
серверов на российских про-
цессорах «Эльбрус» компа-
нии МЦСТ. Оказалось, что 
отечественные «Эльбрусы» 
постоянно виснут, из-за чего 
тормозится работа полиции. 
Кроме того, в Министерстве 
внутренних дел заявили, что 
серверы на процессоре «Эль-
брус 8С» не поддерживают 
загрузку операционной систе-
мы с носителей информации, 
«что не позволяет обеспечить 
достаточный уровень отказо-
устойчивости программно-
аппаратных комплексов». 

Этот казус с «Эльбруса-
ми» еще раз подтверждает 
всем известную истину, что 
в сфере IT российские про-
изводители отстали от зару-
бежных лет на 20. Поэтому 
ограничение поставок чипов 
и процессоров - серьезная 
проблема. Ведь без них ком-
пьютеры работать не могут. 
А учитывая масштабы циф-
ровизации в современном 
мире, без них - никак. Разве 
что возвращаться к пишу-
щим машинкам и прочим 
технологиям середины про-
шлого столетия.

На это и рассчитывают 
наши американские «друзья». 
«Ограничения BIS должны 
существенно повлиять на 
способности России приоб-
ретать продукты, которые 
она не в состоянии произво-
дить сама», - анонсировал эти 
санкции минторг США.

Глава Роскосмоса Дми-
трий Рогозин на днях опти-
мистично заявил в эфире 
телеканала «Россия-24»: 
«То, что мы не производим 
сами, сможем закупить у на-
ших китайских коллег».

Но сегодняшняя полити-
ческая и экономическая си-
туация ясно показывает: вме-
сто трат триллионов рублей 
на помпезные мероприятия, 
на пустышку Роснано и мно-
гочисленные распилы бюд-
жетных средств России давно 
уже надо было вкладываться 
в производство собственных 
чипов, собственных материн-
ских плат, видеокарт и про-
чей электроники. Пока же 
вся система налогообложе-
ния и экономики выстроена 
таким образом, что произ-
водить что-то свое в России 
просто невыгодно.

Быть может, хоть сейчас, 
когда понятно, что России 
нужно быть такой же само-
достаточной, как Китай, ка-
кая-нибудь светлая голова 
додумается разобрать тай-
ваньский чип, посмотреть, 
что внутри, и наладить про-
изводство таких же копий? 
Ведь делают же в России 
дженерики - аналоги зару-
бежных лекарств. Что ме-
шает по тому же принципу 
наладить производство чи-
пов и процессоров?

Троянский конь 
в обновлении ПО

Еще одна угроза англо-
саксов - лишить поддержки 
открытого кода российских 
программистов. Междуна-
родная площадка GitHub 
заявила, что рассматривает 
возможность ограничения 
доступа к депозитарию от-
крытого исходного кода для 
российских разработчиков.

Американская IT-компания 
Microsoft приостановила про-
дажи товаров и предоставле-
ние услуг в России.

После прекращения ре-
гулярных обновлений ПО в 
программе Windows появит-
ся множество уязвимостей. 
Некоторые эксперты реко-
мендуют отключить обнов-
ления и временно перейти 
на пиратский софт. В СМИ 
даже мелькали сообщения, 
что в России легализуют та-
кое цифровое пиратство. Но 
это все-таки незаконно. Так 
что будем рассматривать 

только этичные способы 
найти решение проблемы. 
Тем более что обезопасить 
свои компьютеры от ви-
русов и поломок можно и 
по-другому. Об этом «Миру 
новостей» рассказал специ-
алист по компьютерной без-
опасности Сергей Чумичев.

Во-первых, можно устано-
вить на компьютер антиви-
рус и постараться поменьше 
лазать по сайтам с опасным 
контентом, где легко можно 
нахвататься разных троянов, 
например онлайн-казино или 
порталы «быстрого и легко-
го заработка на криптовалю-
тах», порносайты.

Во-вторых, не открывать 
в электронной почте письма 
от незнакомых пользовате-
лей, послания которых вы не 
ожидаете. Закрыть профили 
в соцсетях. Сделать их от-
крытыми только для друзей, 
от которых вы точно посла-
ний с подвохом не ждете. Все, 
что находится в Облаке, ска-
чать на компьютер.

В-третьих, на операцион-
ной системе Windows свет 
клином не сошелся. Все гос-
службы и многие учрежде-
ния России давно перешли 
на систему Linux. Причем 
перешли даже не из полити-
ческих соображений и не из 
соображений безопасности. 
Хотя теоретически Microsoft 
имеет возможность одно-
временно послать на все 
компьютеры российского 
сегмента так называемую 
команду смерти - строчку 
кода, которая вызовет необ-
ратимые поломки системы. 
Однако в России переход гос-
учреждений и многих част-
ных компаний на Linux был 
вызван экономическими со-
ображениями: за обновления 
этой операционной системы 
вообще не нужно платить.

Можно легко сохранить 
нужные данные со своего 
компьютера на флешку или 
жесткий диск, пригласить 
мастера, установить вместо 
Windows Linux или одну из 
его производных. У нас есть 
уже свое российское ПО. 
А затем загрузить нужные 
данные обратно в свой комп.

Функционал у Linux точ-
но такой же, как у продуктов 
Microsoft. Просто визуально 
чуть отличается. Но к ново-
му визуальному оформлению 
пользователи обычно привы-
кают за несколько дней.

На днях председатель пра-
вительства России Михаил 
Мишустин объявил: «Им-
портозамещение в России 
должно стать основой эконо-
мики, реализующий его биз-
нес получит дополнитель-
ные меры поддержки, нужно 
убрать лишние администра-
тивные барьеры для малого 
бизнеса, еще больше уйти от 
сырьевой зависимости».

Хочется верить, что эта 
замена «сырьевой зависи-
мости» коснется и сферы 
высоких технологий.

На каждый шах 
ответим матом

Нас убеждают в том, что 
положение России практи-
чески безнадежно и у рос-
сиян нет другого выхода, 
кроме как выполнить волю 
«цивилизованных» стран. 
Скоро, мол, у вас не будет ни 
компьютеров, ни смартфо-
нов. Но это очень похоже на 
дешевую разводку - даже Бе-
лый дом признал, что очень 
опасается реакции России на 
свои «электронные» санк-
ции, которая может, по сути, 
заблокировать производство 
чипов по всему миру.

Все очень просто. Для ра-
боты лазеров, с помощью 
которых производят эти са-
мые чипы, необходим неон. 
И больше 90% этого газа на 
мировой рынок поставляют 
Россия и Украина. Невоз-
можно вырастить чип и без 
так называемой подложки 
из искусственных сапфиров 
- 40% от рыночного объема 
этого товара приходит из на-
шей страны. Наконец, без 
палладия не будут работать 
датчики и оперативная па-
мять электронных приборов 
- больше 35% этого, по сути, 
благородного металла те же 
США покупают в России. 
И совершенно не случайно 
стоимость этих товаров за 
последние дни выросла в сот-
ни раз - Запад понимает, что 
наша страна может просто 
уничтожить - по-другому и не 
скажешь - эту отрасль «демо-
кратической» экономики.

Остается надеяться, что 
наши, прости господи, «парт-
неры» все-таки одумаются и 
у России не будет необхо-
димости прибегать к этим 
чрезвычайным мерам.

ПОЧЕМУ МЫ НЕ ОСТАНЕМСЯ 
БЕЗ ЭЛЕКТРОНИКИ

Цена ОСАГО будет 
расти несколько 
раз в год
Как на стоимость полиса 
автогражданки повлияет взлет 
цен и дефицит автозапчастей - 
это, к бабке не ходи, понятно. 
Дешевле точно ничего не 
будет.

Но вот сюрприз для авто-
мобилистов - ЦБ получил 
право менять цену полиса 
ОСАГО несколько раз в год. 
В рамках адаптации к новым 
условиям экономических 
санкций против России.

Раньше закон позволял ре-
гулятору менять тарифный 
коридор не чаще одного раза 
в год. Теперь же тарифы на 
автогражданку Центробанк 
сможет увеличивать неогра-
ниченное число раз в зависи-
мости от уровня инфляции и 
цен на автозапчасти.

Российский союз автостра-
ховщиков решил обновить 
справочники для расчета сто-
имости возмещения ущерба 
при аварии с учетом роста 
цен на запчасти и ремонт, по-
скольку цены растут каждый 
день. И если выплачивать 
слишком маленькую страхов-
ку, конфликты между авто-
мобилистами и страховыми 
компаниями неизбежны.

Автостраховщики, конеч-
но, рады нововведению и 
считают, что в нынешней не-
простой экономической ситу-
ации регулятор будет иметь 
возможность более опера-
тивного реагирования и смо-
жет корректировать пределы 
тарифного коридора, не до-
жидаясь окончания годового 
срока.

Зато автомобилистам ра-
доваться нечему. Пока ни-
кто не может определенно 
сказать, насколько вырастет 
конечная цена полиса ОСА-
ГО для потребителей. Тем 
более что недавно ОСАГО и 
так подорожало из-за рефор-
мы, призванной повысить 
компенсации за причинение 
вреда жизни и здоровью при 
ДТП и отменить учет износа 
деталей при расчете ущерба 
автомобилю. Как говорится, 
штрих к портрету: уже сейчас 
цены на автозапчасти в Рос-
сии подскочили на 30%.

Подготовила Ольга Поплавская
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Американцы запретили ввоз в 
Россию компьютерных компо-

нентов. Еще ранее тайваньская 
компания TSMC отказала Рос-
сии в выпуске чипов. А благо-

даря этим чипам работают 
отечественные процессоры 

«Байкал» и «Эльбрус». Несмо-
тря на многолетние заявления о 
программе импортозамещения, 

до сих пор Россия своих чипов 
не производит.
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Первый канал убрал 
из эфира практически 
весь развлекательный и 
скандальный контент. С 
экранов исчезли «Пусть 
говорят», «Мужское/Жен-
ское», «Вечерний Ургант», 
«Модный приговор», «Да-
вай поженимся!». На ка-
нале «Россия-1» отложили 
«на антресоли» «Судьбу 
человека» с Борисом Кор-
чевниковым и решили 
повременить с премьерой 
нового шоу «Малахов», 
оставив, впрочем, Андрея 
Малахова в сетке веща-
ния с его ностальгическим 
«Привет, Андрей!». Да и в 
качестве ведущего «Тан-
цев со звездами» он про-
должает появляться на ТВ, 
поскольку танцы решили 
оставить. Также осталась 
и «Маска» на НТВ. Сери-
алы теперь на централь-
ных каналах показывают 
в основном в дневное вре-
мя либо после полуночи. 
Так, к примеру, на «Рос-
сии-1» вечерний сериал 
отменили в пользу «Ве-
чера с Владимиром Со-
ловьевым». В общем, всю 
развлекуху отодвинули 
ради информационных и 
аналитических программ. 
Народ поначалу встретил 
такую пертурбацию с по-
ниманием. Но постепенно 
заволновался: а вернут ли 
вообще популярные про-

екты? Может, мы боль-
ше не увидим, например, 
Урганта с его авторским 
шоу? Ведь ходили слухи, 
что его даже уволили! Од-
нако на Первом канале со-
общили, что никто Ивана 
не увольнял, его проект 
только приостановлен, но 
не закрыт.  То же самое 
сказал о «Модном при-
говоре» Александр Васи-
льев: «Ежедневно в соци-
альных сетях я получаю 
десятки сообщений с од-
ним-единственным вопро-
сом: «Вернется ли в эфир 
любимая телепередача?» 
Отвечаю: «Вернется!»

Историк моды поведал, 
что были сняты выпуски 
в запас, их точно еще по-
кажут. А вот съемки но-
вых сюжетов, возможно, 
пойдут по иному руслу, по-
скольку закрылись многие 
из тех магазинов одежды, 
с которыми сотрудничала 
передача. Это были в ос-
новном западные бренды, 
поэтому в новых реалиях 
придется искать партне-
ров из числа отечествен-
ных марок. И акцент в 
образах участниц делать 
на русский стиль. Не ис-
ключено, что и другие раз-
влекательные программы 
несколько видоизменят-
ся. Например, «Вечерний 
Ургант» - это калька с аме-
риканского шоу Дэвида 

Леттермана. Там даже ин-
терьер студии скопирован. 
Но в свете последних со-
бытий все американское 
могут запросто заменить 
на что-нибудь подчеркну-
то русское.

- А вот у нас никаких 
изменений не предвидит-
ся, - сообщила нам сваха 
из «Давай поженимся!» 
Роза Сябитова. - У нас 
как все было, так все и 
будет. Потому что сама 
основа «Давай поженим-
ся!» общечеловеческая и 
незыблемая. Люди всегда 
будут стремиться созда-
вать семью, женихи и не-
весты всегда будут искать 
друг друга, а мы им всегда 
будем в этом помогать. У 
нас отснято приличное 
количество выпусков в 
запас. Поэтому, когда все 
вернется на круги своя, 
нам есть что сразу пока-
зать. А вот когда все вер-
нется?.. Сложно сказать. 
Пока у нас перерыв, как 
сказали, до конца марта.

- Понятно, что зритель 
устал от череды инфор-
мационных передач, от 
тяжелых новостей и ждет 
возвращения развлека-
тельных передач, - гово-
рит знаменитый теледик-
тор Владимир Березин. 
- Но вы помните, сколько 
раньше было обраще-
ний, криков, душевных 
терзаний, которые были 
сформулированы так: 
«Уберите к чертовой ма-
тери Малахова, Борисова, 

Корчевникова, Урганта!» 
А помните, сколько наро-
ду почти серьезно проси-
ло, чтобы государствен-
ные каналы не гнали нам 
ширпотреб? Я бы сказал 
так: «Ну что ж… Бог ус-
лышал. И так все устро-
ил, что теперь нет ни 
скандальных ток-шоу, ни 
ширпотреба». Вот видите, 
прошло какое-то время 
и мы уже задаем вопрос: 
а куда же делась наша 
развлекуха, которую мы 
кляли, которую мы не 
желали смотреть, кото-
рая нам надоела, которая 
нам была поперек горла, 
которая нас «оглупляла и 
промывала нам мозги»?.. 
Все познается в срав-
нении. Просили убрать 
- пожалуйста, получи-
те. Получили - оцените. 
Нравится нам это или не 
нравится? Оказывает-
ся, не всем нравится. Но 
нельзя сказать, что страну 
оставили вообще без раз-
влекательных программ. 
Что-то еще осталось на 
центральных каналах - 
посмотрите. Или включи-
те ТНТ, СТС, которые и 
были созданы для отдыха, 
в том числе от новостей и 
информационного шума. 
Мы живем в таком теле-
пространстве, что можем 
выбирать. В прямом до-
ступе сейчас штук двести 
каналов. Если чего-то нет 
на одном, переключите 
на другой.

Лидия Мезина

НТВ

 

Стриминговый сервис «Нетфликс» пока 
не отключили ни с той, ни с другой сторо-
ны. А ведь он крупнейший в мире по части 
фильмов. В прошлом году там появилось 
258 новых названий - примерно по пять пол-
нометражных работ и сериалов в неделю!

Прокатывали на нем и наше кино, к при-
меру, многосерийный ужастик «Эпидемия», 
который понравился самому Стивену Кин-
гу. (Теперь, наверное, российские фильмы на 
сервисе, увы, исчезнут.)

Совсем свежие англо-американские де-
тективы, которые я посмотрел в последнее 
время на «Нетфликсе», очень хороши. Ни 
разу не пожалел о времени, которое на них 
потратил. Это сериал с длинным названи-
ем «Женщина в доме напротив девушки в 
окне». А еще «Кликбейт» и «Прошлое не 
отпустит».

Они, во-первых, настоящие детективы: 
с драйвом, ложными ходами, загадками. И 
неожиданной концовкой. У «Женщины…» 
развязка вообще такая, что я чуть с дивана 
не упал.

Но вот что еще их объединяет, это пара 
нехитрых, но очень настойчивых мыслей, 
которые стали выпячиваться средствами 
кино недавно.

Канули в Лету времена, когда на стороне 
добра действовал герой-одиночка, частный 
детектив без страха и упрека. Теперь везде 
на передний план выходит семья. И если 
даже вдруг главная героиня одинока (как в 
«Женщине…»), то все равно ее поддержи-
вает бывший муж.

Пропавшего человека в «Кликбейте» 
ищет его родная сестра, к поискам также 
подключаются жена, мать, дети исчезнув-
шего. Бывшая стриптизерша в «Прошлое 
не отпустит» уже обзавелась благоверным 
и двумя детьми, и они вместе стараются 
противостоять всем невзгодам. И в других 
проявлениях - даже проходные персонажи, 
даже преступники - всегда показываются в 
окружении близких.

А еще полное равенство рас и оттенков 
кожи. Среди героев и героинь - белые, чер-
ные, мулаты, азиаты, выходцы с Ближнего 
Востока…

И третья очень важная общая деталь: 
огромную роль в действии играют жен-
щины. Теперь в кино уже нет дамочек на-
подобие девушек Бонда, которые только 
прекрасно выглядели, ахали и укладыва-
лись в постель. Сейчас этот пол далеко не 
слабый. Женщины - главная движущая сила 
сюжета, они зачастую основные расследо-
вательницы и (нередко) подозреваемые. 
Причем девушка, пытающаяся докопаться 
до истины, теперь не выглядит как щуплая 
и престарелая мисс Марпл. Нет, она и нако-
стылять плохим парням может (как в «Про-
шлое…»), и лидирующие позиции занимает 
в смысле сексуальных отношений (как в 
«Женщине…»).

Короче, всем упомянутые детективы ре-
комендую.

…Я еще помню времена, когда американ-
ских или английских детективов в прокате 
просто не было. А выход остросюжетной 
книги, написанной автором из этих стран, 
становился в СССР событием. За томиком 
охотились, брали почитать на ночь и тыри-
ли из домашних библиотек.

Будем надеяться, подобное не повторит-
ся ни по части книг, ни по части фильмов.

Пока верстался номер, пришло известие: 
«Нетфликс» принял решение приостано-
вить свою работу в России.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Современный англо-
американский детектив

Сергей Литвинов - 
известный писатель и сценарист. 

Пишет в соавторстве со своей 
сестрой Анной Литвиновой.
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Альбина Джанабаева и Нонна Гришаева выбыли 
из телепроекта «Маска». А теперь рассказали о 
своих ощущениях от участия в шоу.

Жена Валерия Мелад-
зе скрывалась за маской 
Павлина. Какие только 
версии не выдвигали чле-
ны жюри относительно 
того, кто в костюме рай-
ской птички, - и Славу на-
зывали, и Настю Ивлееву, 
и Анну Седокову, и даже 
Татьяну Навку.  Предпо-
ложение, что Павлин - 
это Альбина Джанабаева, 
первым выдвинул Тимур 
Родригез. В финале про-
граммы, когда жюри нуж-
но было назвать имя ар-
тиста, все, кроме Филиппа 
Киркорова (он решил, 
что это Таисия Повалий), 

указали бывшую солист-
ку группы «ВИА Гра».

- Я сразу согласилась 
на участие в «Маске», не 
сомневалась ни секунды, 
- говорит теперь Альбина. 
- Мне кажется, это очень 
интересная авантюра для 
любого артиста. Здорово, 
что в «Маске» интрига 
держится до последнего и 
игра в угадайку захваты-
вает всех.

Ну а Нонну Гришаеву 
угадать было еще слож-
нее - всем же известно, 
что артистка обладает 
пародийным талантом. 
Члены жюри долго пере-

бирали варианты, кто же 
это может быть: Ольга 
Кормухина, Вика Цыга-
нова, Светлана Сургано-
ва... Даже в финале про-
граммы не было единого 
мнения.

- Как-то на одном из 
телешоу я сказала, что хо-
тела бы попробовать свои 
силы в «Маске». И, види-
мо, продюсеры услышали 
и пригласили меня, - рас-
сказывает Нонна. - Мне 

предложили несколько 
вариантов костюмов на 
выбор: Лошадь выбра-
ла потому, что мне этот 
костюм показался наи-
более удобным для дви-
жения. Я же танцующая 
артистка: кто ж знал, что 
в самой маске не будет 
видно практически ни-
чего. В общем, я думала, 
что смогу много двигать-
ся, но оказалось иначе. 
Совсем не предполагала, 
что меня так быстро рас-
кроют. Я приготовила 
много совершенно раз-
ных голосов. Это я умею 
благодаря многолетней 
работе в жанре пародии. 
Поэтому думала, что дол-
го будут гадать, кто же 
там. Мне казалось, что в 
этом и есть интерес это-
го шоу. Но выяснилось, 
что если непонятно, кто 
под маской, то проще за-
ставить ее снять, чем от-
гадать.

Ирина Иванова

Гришаева не поняла, 
в чем интерес

Шоу должно продолжаться. 
 Или не должно?

Сразу после начала спецоперации на Украине с 
телеэкранов пропали многие развлекательные 
передачи. Зрители сетуют, что их оставили без от-
душины в потоке тяжелых новостей. И переживают: 
вернутся ли любимые шоу, когда и в каком виде?
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- Лолита, все заме-
тили, как вы сильно 
похудели. Приходится 
держать себя в ежовых 
рукавицах?

- Мой врач-эндо кри-
нолог мне все разрешает 
(Лолита худела под на-
блюдением врача, регу-
лярно сдавая анализы. 
- Ред.), да и всем тем, кто 
прошел или проходит 
у нее лечение. Так что я 
себе могу позволить все 
что угодно и ровно тог-
да, когда мне этого хо-
чется. А если понимаю, 
что произошел какой-
то перегиб, я просто на 
время перестаю есть не-
которые продукты. На-
пример, сегодня я съела 
половину белого батона 
и завтра съем столько 
же. Но при этом знаю, 
что затем в течение не-
дели хлеба в моем доме 
не будет вообще. Так что 
если не перегибать пал-
ку, то все можно.

- Про вас говорят, 
кстати, что якобы и 
пластику сделали, и ре-
бра удалили.

- Я никогда не об-
ращаю внимания на 
сплетни и на какие-то 
пересуды. Ребра вот при 

вас пересчитала - все на 
месте. Я скинула всего 
12 килограммов, а всем 
кажется, что килограмм 
30. Хотя и мне кажется, 
что больше, но мой врач 
говорит, что именно 
столько.

- Прошедший 2021 
год для многих был 
очень сложным. Насту-
пивший еще сложнее. 
Работы мало?

- За это время я по-
няла, что у меня есть 
любимая работа. И то, 
что она у меня вообще 
осталась, говорит о том, 
что и в дальнейшем 
никакие ограничения - 
коронавирусные и про-
чие - не будут влиять на 
мою востребованность. 
Это стало для меня свое-
образным подтвержде-
нием того, что я занима-
юсь своим делом.

- Вы ведете телепро-
грамму «ДНК-шоу», где 
звезды сдают анализ 
ДНК и встречаются с 
вами, чтобы обсудить 
результаты теста. А 
сами вы делали такой 
анализ?

- Я сделала тест еще 
в самом начале. И вы-
яснила, например, что у 

меня есть ген пло-
хого водителя. А я 
- человек, который 
за рулем уже лет 20 
и без единой аварии 
и, подсознательно 
всегда понимала, что 
должна ездить очень 
осторожно. Еще мне 
всю жизнь тяжело 
давались танцы. Все, 
что на сцене мне 
нужно было станце-
вать, всегда стоило 
мне больших усилий. 
Кто-то на это тратил 
два часа, а я - месяц. 
И я не знала, что это 
тоже ген. А вот гена 
алкоголизма у меня, 
кстати, нет, поэтому 
могу себе до сих пор 
позволить выпить.

- Недавно прошел 
праздник 8 Марта. 
Можете сказать, 
какой подарок для 
вас самый дорогой?

- Для меня иде-
альный подарок - 
это здоровье, свое 
и близких. Когда не 
вздрагиваешь каж-
дый раз при теле-
фонном звонке. Ни-
что не сравнимо с 
этим...

Яна Невская

- О том, что есть лишний 
вес, даже по моей мордаш-
ке было понятно, - говорит 
Анита. - Но это все пост-
ковидная история (певица 
болела ковидом и лежала 
в больнице под аппаратом 
ИВЛ. - Ред.) и следствие 
серьезного гормонально-
го сбоя. Сейчас, к счастью, 
гормоны практически 
привела в порядок, поэто-

му врачи разрешили мне 
физические нагрузки, ко-
торые почти год были под 
запретом.

Как итог - минус девять 
килограммов за два с не-
большим месяца. Оста-
лось, как шутит артистка, 
всего ничего. Она уверена, 
что справится быстро.

Рассказала Анита Цой и 
про способ похудения, ко-
торый считает наиболее 
эффективным:

- Я заказала себе травы 
в Корее. Там специальные 
составы, напоминающие 
по вкусу сельдерей и ябло-
ко. Как сок выпиваешь 
перед завтраком, обедом 
и ужином. Ограничила 

себя в жареном, мучном, 
сладком - это очень уско-
ряет непростой процесс 
похудения!

Анита пробовала раз-
ные методики сброса 
веса, но пришла к убеж-
дению, что в любом слу-
чае и при любой диете 
важны несколько вещей. 
Регулярность физических 
упражнений, правильное 
питание, полноценный сон 
и достаточное количество 
чистой воды - вот что всег-
да действует безотказно.

- Не ленитесь! Краси-
вая фигура в ваших руках! 
- улыбается исполнитель-
ница.

Федор Григорьев

Анита Цой 
раскрыла свой секрет
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Михаил Муромов в 
эфире ток-шоу «Звез-
ды сошлись» при-
знался, что его пенсия 
составляет всего 10 
тысяч рублей. Не-
смотря на творческий 
стаж в 40 лет, ему яко-
бы начисляют мини-
малку.

- С меня сняли все 
надбавки, - рассказал 
артист. - Потому что 
в РАО (Российское 
авторское общество) 
я получаю гонорар за 
прошлую свою рабо-
ту. Это, оказывается, 
у меня дополнитель-
ный заработок. В ме-
сяц - две, три, четыре 
тысячи. Я нищий, я 
бомж!

Общий доход (вме-
сте с авторскими вы-
платами) у звезды 
80-х получается всего 
около 13 тысяч ру-
блей или чуть боль-
ше. И он уверяет, что 
живет именно на эти 
деньги. Хоть и едва 
сводит концы с конца-
ми. Михаил даже по-
думывал о том, чтобы 
сдавать в аренду часть 
своей недвижимости 
(артист владеет двумя 
квартирами в столице 
и загородным домом). 
Но решил, что «это 
неудобно».

Любопытно, что 
пять лет назад тот же 
Муромов, рассказы-
вая про пенсию, на-
зывал совсем другую 
сумму:

- У меня замеча-
тельная пенсия - 15 
тысяч рублей. Если 
аккуратно ее раз-
ложить и скромно 
питаться, то можно 
прожить. Правда, не-
понятно, почему до-
рожает квартплата 
постоянно. А так мне 
особенно тратиться 
не на что. Я в этом 
плане спокойный че-
ловек: мне большие 
деньги не нужны. В 
общем, я не жалуюсь!

А жаловаться надо 
бы! В суд, например. 
Ведь выходит, что за 
последнее время пен-
сия певца... уменьши-
лась! Разве такое мо-
жет быть?

- Может, - уверяет 
юрист Оксана Гури-
на. - Допустим, пять 
лет назад артист был 
в статусе неработаю-
щего пенсионера. А 
потом в ПФР узнали, 

что он работает. На-
пример, дает концер-
ты. Такая информация 
регулярно проверяет-
ся. В итоге надбавки 
с Михаила Муромова 
были сняты. У нас ра-
ботающие пенсионе-
ры надбавок не полу-
чают. Поэтому если 
Муромов получает 
авторские отчисления 
и где-то еще высту-
пает, то он по факту 
работает. Дополни-
тельные выплаты ему 
не полагаются. Един-
ственное, что меня 
смущает, - это сумма 
пенсии, которую он 
назвал, - 10 тысяч ру-
блей. Это очень мало! 
Если он прописан в 
Москве, то его пенсия 
должна составлять 
14 тысяч минимум (у 
неработающих пен-
сионеров - свыше 20 
тысяч). Но мы точно 
не знаем, где он про-
писан. Может, где-то в 
глухой провинции, где 
такая пенсия - печаль-
ная реальность. Впро-
чем, я могу сказать, 
что при расчете пен-
сий часто закрадыва-
ются ошибки. Поэто-
му надо обратиться в 
ПФР с заявлением о 
проверке правильно-
сти начисления пенси-
онных выплат. Такую 
проверку сделают 
бесплатно. Если будет 
выявлена ошибка, то 
пенсию пересчитают.

Лидия Мезина

  Михаил Муромов: 
«Я нищий, я бомж!»

Исполнитель хита «Яблоки на снегу» посетовал, что получает от государства нищенскую пенсию - всего 10 тысяч рублей. Возможно ли, чтобы известному артисту начисляли такие скромные выплаты?

  Лолита: 
« Всем кажется, что 
я сбросила 30 кагэ»
Лолита - женщина азартная, и она охотно 
идет на любые эксперименты, будь то новое 
замужество, новая диета или новое шоу. 
Кто-то от нее без ума, кто-то относится сдержанно, 
но при этом даже недоброжелатели вынуждены 
признать, что певица в своих словах и поступках 
всегда очень искренняя, открытая и честная.

ФОТО Я. ЯВОРСКОЙ
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Никогда народ так при-
стально не следил за мигра-
цией знаменитостей, которые 
вообще-то всегда куда-нибудь 
уезжали, потом возвращались. 
Но теперь любой рывок звезд 
за границу приравнивается к 
побегу. Некоторые известные 
персоны, кстати, не скрыва-
ют, что решили сбежать. В 
основном это представители 
так называемой либеральной 
богемы, и их отъезд никого 
не удивил. Но они все равно 
поспешили объясниться. Так, 
кинокритик Антон Долин со-
общил, что он больше «не мог 
дышать московским воздухом, 
в котором люди продолжали 
обсуждать планы, смотреть 
кино...» и что «невозможно 
жить в стране, даже родной и 
любимой, где тебе затыкают 
рот». Пока Долин находится в 
Латвии. Сказал, что, возможно, 
осядет в какой-то другой стра-
не, но в Россию не вернется.

Навсегда отбыл на Запад 
(скорее всего, в Канаду) и ре-
жиссер Кантемир Балагов, 
который за фильм «Дылда» 
получил приз Каннского ки-
нофестиваля. Он напи-
сал в соцсетях: «Мы 
покинули Россию. 
Мы очень сожале-
ем и глубоко опу-
стошены. В один 
момент у нас 
отобрали наше 
будущее. Наши 
жизни были 
отобраны у нас». 
Одна из самых 
ярких поэтесс со-
временности Вера По-
лозкова вместе с семьей 
улетела в Индию: «Это очень 
больно - в свой день рождения 
собирать детей и прощаться с 
друзьями, потому что выбора 
не оставили».

Кто в Штаты,  
кто в Латвию

Есть звезды, которые, не 
делая никаких громких заяв-
лений, просто уехали туда, где 
у них есть недвижимость. Так 
Валерий Леонтьев улетел в 
США, поскольку уже много 
лет владеет виллой в Майами, у 
него там на постоянной основе 
живет жена. И директор певца 

подчеркнул, что раз пока 
у Валерия нет концертов 
в России, то почему бы 
ему и не пожить в Аме-
рике какое-то время? 
Перерывом в работе вос-
пользовался и ведущий 
«Модного приговора» 
Александр Васильев. Он 
находится сейчас в Па-
риже, где владеет уют-
ной квартирой. Историк 
моды сообщил, что в 

Россию обязательно вернется 
- сразу, как только возобновят-
ся съемки его проекта. По со-
седству с Васильевым обитает 
теперь и Рената Литвинова 
с Земфирой. Актриса 
еще семь лет назад 
купила в столице 
Франции ви-
довые двух-
уровневые 
апартамен-
ты в столи-
це Франции. 
Теперь эта 
жилплощадь 
стала уютным 
убежищем для 
двух знаменитых 
подруг.

Чулпан Хаматова, по 
слухам, тоже не в Москве, а в 
Латвии, где у нее в 100 кило-
метрах от Риги есть домик. В 
театре «Современник» отъезд 
своей примы не подтвержда-
ют. Но в спектакль, в котором 
играет Хаматова, уже почему-
то ввели другую артистку.

В Латвии с конца февраля 
проживает также Эммануил 

Виторган с женой Ири-
ной и маленькими 

дочками - Кла-
рой и Этель. 

У семьи в 
Ю р м а л е 
и м е е т -
ся двух-
этажный 
особняк. 
Вернуться 

они вроде 
как тоже 

собираются, 
но... Националь-

ную премию «Фи-
гаро» им. Андрея Миронова в 
Санкт-Петербурге Виторган 
пропустил впервые за 11 лет, 
хотя его ждали. Актер сослал-
ся на то, что рейс отменили, и 
пообещал показаться на роди-
не позже. Как и его бывшая 
невестка Ксения Собчак. Она 
с сыном Платоном сначала 
умчалась в Турцию, пояснив, 
что это просто отпуск, давно 
запланированный. Но чуть 
позже ее заметили в израиль-
ском аэропорту - она ждала у 
ленты свой багаж. И многие 
сочли, что отпуск у Ксении 
затянется. Мол, решила пере-
сидеть на Земле обетованной 

смутные времена. Пока без 
мужа - Константина Богомо-
лова. Он сейчас постит селфи 
из Москвы, пишет, что рабо-
тает в театре и никуда улетать 
не планирует.

Ряд знаменитостей - Ксения 
Бородина, Эвелина Бледанс, 
Валерия тоже улетали за ру-
беж, но быстро вернулись, под-
твердив тем самым, что у них 
просто был отпуск. И теперь 
вот они, снова вместе со все-
ми. И в целом со всеми знаме-
нитостями ситуация ясна. На 
этом фоне выделяется лишь 
фигура Ивана Урганта. Он ис-
чез со всех радаров! И даже от-

писался в соцсетях от всех 
друзей и родственни-

ков. Где находит-
ся - непонятно. 
Поклонники 
шоу мена пред-
полагают, что 
он с семьей от-
был в Амери-
ку, где живет 

и учится взрос-
лая дочь его су-

пруги Эрика.
Долгое время 

считались «пропав-
шими без вести» и Алла 

Пугачева с Максимом Гал-
киным. Они не выходили на 
связь. Более того, АБ впервые 
за много лет не устраивала в 
этом году праздник весны, ко-
торый сама придумала. Каж-
дый год в первое воскресенье 
марта около ворот ее замка 
собирались поклонники с жел-
тыми цветами. И на этот раз 
собрались. Охранник вынес 
им корзину с подарками и за-
пиской от Примадонны, в ко-
торой она передала фанатам 
«доверенность на то, чтобы 
разрешить весну». Хотя рань-
ше всегда лично появлялась 
на балконе одной из башен 
замка и провозглашала: «Вес-
ну разрешаю!» Вот где она? 
Этого никто не знал, пока свя-
щенник Андрей Ткачев вдруг 
не заявил: «Пугачева навсегда 
покинула Россию. Господи, как 
я этого ждал!» Примадонна не 
удержалась и записала видео: 
«Рано радуешься, Андрюша. 
Каникулы, отпуск и лечение 
не считаются эмиграцией! 
Вернусь - разберемся». Как 
оказалось, Алла Борисовна 
с мужем и детьми отдыхает 
в израильской Кесарии. Там 
звездное семейство арендует 
(и уже не первый раз) роскош-
ную виллу на побережье не-
подалеку от частной клиники, 
куда АБ ходит на процедуры.

«У них там будут 
проблемы»

- Хорошо, когда люди куда-
то уезжают и вообще ездят, 

- говорит Станислав Садаль-
ский. - Я за то, чтобы ездили. 
Потому что это же прекрасно, 
когда есть на что уехать. И не 
наше дело, куда, зачем. Я при-
ветствую путешествия, с ка-
кой бы целью они ни соверша-
лись. А то, что уехавших даже 
на время народ осуждает, так у 
нас всех осуждают. Кто бы что 
ни сделал - все равно осудят. Я 
вот тоже уеду. В Белоруссию, 
на гастроли. И ведь могут и 
про меня сказать - сбежал. А у 
меня там просто спектакль.

- Не надо вешать на всех 
подряд клише и выносить 
всем вердикты, - призывает 
Светлана Журова. - У многих 
были запланированы отпуска. 
Я знаю, что кто-то их в итоге 
отменил в связи со всей этой 
ситуацией. Но кто-то решил, 
что ничего отменять не стоит. 
И уехал. А теперь им прихо-
дится оправдываться. Как, на-
пример, Иосифу Пригожину с 
Валерией, которых обвинили 
в бегстве. И им пришлось объ-
яснять, что ездили в Израиль 
ненадолго - к родственникам... 
Не хотелось бы, чтобы сейчас 
во всей этой неразберихе обви-
няли всех подряд. Есть, конеч-
но, те, кто захотел спрятаться. 
Но ведь прошел такой слух, 
что надо уезжать из Москвы, 
что чуть ли не ядерная атака 

будет на нас. А звезды - люди 
творческие, впечатлительные, 
они наиболее подвластны 
психоэмоциональным край-
ностям. Ну могли испугаться. 
Что тут такого? Страх - очень 
сильное чувство... Конечно, 
возникает определенное не-
приятие таких историй, когда 
люди уехали с определенной 
интерпретацией... Вы понима-
ете, о чем я. Но те, кто выска-
зал своей стране фи, должны 
понимать, что будут им потом 
упреки со всех сторон. Одна-
ко я даже их понимаю. Ими 
тоже, возможно, движет страх. 
В то же время покоя в чужой 
стране им тоже не будет. Во-
первых, в связи с санкциями 
у них возникнут проблемы с 
банковскими картами, с день-
гами. Им как-то придется вы-
кручиваться. Во-вторых, они 
столкнутся с агрессией. Мне 
многие знакомые уже сооб-
щали, что в зарубежных стра-
нах сейчас такие настроения, 
что там опасно даже просто 
по-русски разговаривать. Если 
ты звезда в России, то там-то 
никто не в курсе твоего звезд-
ного статуса. И агрессия тебя 
не минует. Я не очень пони-
маю, зачем вообще при таких 
вот обстоятельствах ехать за 
границу на этом этапе...

Лидия Мезина

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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Звезды массово покидают пределы родной страны. И по-разному объясняют свой отъезд. Но подвергаются одинаковому 

осуждению со стороны публики: мол, предатели, хотят отсидеться в сложные времена на Западе...

Пугачева о своем «бегстве» из 
России: «Вернусь - разберемся!»

Пугачева и Галкин сейчас в Израиле

Собчак: «Это 
просто отпуск!»
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Говорят, талантливый человек талантлив во всем. За всех сказать 
сложно, но вот Катерина Шпица - наглядное тому подтверждение. 
В первую очередь она, конечно же, известная актриса, снявшаяся 
в полусотне фильмов и сериалов. В качестве фигуристки Катя 
выступала в «Ледниковом периоде», как певица - в шоу пародий 
«Точь-в-точь», как танцовщица - в «Танцах со звездами». А не так 
давно даже дебютировала в интеллектуальном шоу «Что? Где? 
Когда?»!

«Хочу сыграть 
алкоголичку»

- Катерина, что вам бли-
же: кино или театр?

- Даже если мы не говорим 
о деньгах, которые в кино вра-
щаются в гораздо больших 
размерах, чем в театре, на-
верное, еще в прошлом году я 
сказала бы, что кино мне им-
понирует больше. Но когда 
перешагнула порог 35-летия, 
я поняла, что определенную 
глубину эмоций персо-
нажа можно ощутить 
только в театре. В дан-
ный момент в театре я 
не играю. У меня было 
несколько постановок, и 
я прервала сотрудниче-
ство, потому что поняла, 
что на какое-то время 
исчерпала себя. Но мне 
хочется снова оказаться 
на театральной сцене, и 
я уверена, что найду там 
то, чего мне не хватает в 
кино.

- Вы как-то сказали 
о некоем своем «списке 
несыгранных ролей». 
Что это за роли и почему 
вы их не можете сыграть?

- Внешность может накла-
дывать определенные огра-
ничения. Я не могу сыграть 
некоторые роли в силу своей 
комплекции и моложавости. 
Посмотрите на меня: рост 
160 сантиметров, вес 46 ки-
лограммов. Ну кто мне даст 
сыграть, например, алкого-
личку - мать троих детей?! 
Кстати, это могло бы быть 
интересно, могло быть даже 
фестивальное кино. Но я про-
сто в силу внешности не могу 
это сыграть. Кроме того, есть 
восприятие людей, которые 
не знают меня лично, через 
которое приходится проби-
ваться. Иногда говорят: «Ой, 
она такая милая!» Но знали 
бы вы, как я кусаюсь, конеч-
но, в переносном смысле! 
(Смеется.) Я добрый чело-
век, но с характером: требую 
выполнения обязанностей, 
ратую за справедливость, все 
это мне свойственно и близ-
ко. Многие не представляют 
себе, насколько у меня силь-

ный характер... Кстати, я ду-
маю, что театр будет одним 
из тех шагов к ролям, кото-
рые я хотела бы играть. Мне 
кажется, что я образованная, 
думающая, с чувством юмо-
ра, хорошими жизненными 
принципами, с характером. И 
это мне бы хотелось трансли-
ровать, а не образ прекрасной 
феи, которая снесет любые 
унижения. Так что играть сей-
час тургеневскую барышню 
мне не так интересно - все 

это у меня уже было лет 15 
назад...

- А как считаете, без ка-
ких качеств не стоит идти 
в актерскую профессию?

- Я бы не взяла на себя та-
кую ответственность, чтобы 
советовать. Судьбы у актеров 
разные. Я же не могу сказать 
так: «Ты слишком молодая 
- это плохо». Или: «Ты забе-
ременела - это мешает рабо-
те». А если я вам скажу, что 
нельзя пойти в актеры тому, у 
кого подвижная психика: там 
много стрессов, вы можете 
не справиться? Но как арти-
сту без подвижной психики?.. 
Судьба - это такая загадочная 
штука. Что может произойти, 
мы не знаем. Поэтому я не 
имею никакого права сказать, 
что человеку с такими вот 
чертами характера можно 
пойти, а с такими - нет. Един-
ственное, чего бы я хотела 
пожелать каждому из нас, 
- понять, в чем наш талант. 
Хочется, чтобы существовал 
какой-нибудь волшебный 
инструмент, чтобы родите-

ли могли сразу распознать в 
своем ребенке талант, чтобы 
помочь, подтолкнуть и под-
держать...

«Если еще раз позовут - 
побегу!»

- Вы свои таланты про-
являете в разных сферах. 
Недавно даже автобиогра-
фическую книгу выпустили. 
Вам хотелось бы, чтобы ее 
экранизировали?

- Гораздо боль-
ше мне бы хо-
телось прожить 
свою жизнь так, 
чтобы кто-нибудь 
когда-нибудь за-
хотел снять о 
ней фильм, а не я 
сама.

- Что было 
самым сложным 
для вас в написа-
нии книги?

- Времени не 
хватало. Это са-
мый дорогой ре-
сурс, который у 
нас есть. Это то, 

что невозможно размножить 
и увеличить и никакими эко-
логическими инициативами 
не сохранить. Оно уте-
кает безвозвратно. И 
его часто не хватает. Но 
у меня был контракт, 
который хорошо сти-
мулировал. (Улыба-
ется.) Я просто села 
и начала писать всту-
пление, а дальше ра-
бота уже пошла как 
по маслу. И я даже не 
воспринимала это как 
работу. Не ставила 
себе условий типа «ты 
не встанешь из-за сто-
ла, пока не напишешь 
шесть страниц». Я просто по-
нимала, в каком примерно 
темпе мне нужно писать, что-
бы уложиться в определен-
ное время... Вообще о себе 
легко писать, потому что не 
нужно ничего выдумывать, 
продумывать диалоги, какие-
то психологические портре-
ты. Ты же пишешь о своей 
жизни. Поэтому для меня это 
было в удовольствие.

- В конце прошлого года 
вы принимали участие в се-
рии игр программы «Что? 
Где? Когда?». Это был ин-
тересный опыт?

- Да! И я даже не осмелива-
лась этого хотеть. Еще совсем 
маленькой я сидела с бабуш-
кой и дедушкой и смотрела 
эту программу. Всегда болела 
за знатоков просто до скре-
жета зубов! И когда мне Лена 
Потанина (Елена Потанина 
- автор и продюсер телевизи-
онных программ, член клуба 
«Что? Где? Когда?», капитан 
команды. - Ред.) позвонила 
и предложила войти в экс-
периментальную команду, я 
сказала: «Конечно, да!» Даже 
если бы я была совсем дурой, 
то все равно согласилась бы! 
(Смеется.) Это бесценный 
и неповторимый опыт, ко-
торого нигде не испытаешь 
больше, как только сидя за 
этим игровым столом... Вы 
знаете, мне так показалось, 
что интеллект можно натре-
нировать, хотя я считаю, что 
гениальность заложена в ге-
нах. Конечно, были трениров-
ки в течение двух недель, и на 
них мы играли лучше, чем на 
самом эфире. Если так полу-

чится, что меня туда еще раз 
позовут - пусть через много 
лет, когда я больше самооб-
разуюсь, - я побегу туда! По-
тому что очень приятно на-
ходиться в этой атмосфере 
таких образованных людей. 
Каждый раз, выходя после 
игры, хотелось прочитать 
еще какую-то книгу, воспол-
нить свои пробелы в знаниях 
в физике, в биологии и так 

далее. Это стимулирует раз-
виваться. И этому опыту я 
очень благодарна.

«Хирургом бы я была 
отменным!

- То есть можно сказать, 
что с проектом «Что? 
Где? Когда?» у вас сбылась 
еще одна мечта?

- Нельзя так сказать, по-
тому что я не мечтатель. 
Наверное, это одна из моих 
ближайших целей - научить-
ся мечтать. Мне кажется, что 
это приятно: научиться меч-
тать, не думая о том, сбудет-
ся эта мечта или нет. Я очень 
давно не мечтала. У меня 
мечты на уровне того, что вот 
приду домой и испеку сыну 
вафли. И такая мечта очень 
быстро превращается в цель. 
То есть достаточно зайти в 
магазин, купить такие-то про-
дукты - и все это сразу ста-
новится действием. А на гло-
бальном уровне мечтать я все 
никак не сподоблюсь. Хотя, 
конечно, надо бы! Например, 
меня в «Ледниковый период» 
позвали, когда я даже не ду-
мала об этом. Просто сидела 
на полу, играла с ребенком, 
раздался телефонный звонок, 
а там - голос Ильи Авербу-
ха: «Здравствуйте, Екатери-
на...» Я сразу поняла, зачем 
он мне звонит. Он говорит, а 
у меня аж мурашки по коже 
и куча эмоций! Я не мечта-
ла об этом, за что мне такое 
счастье?! Было очень класс-
но участвовать!.. Я и о кино 
не мечтала, просто пришла и 
осталась. У меня были внутри, 
может быть, какие-то жела-
ния, в которых я себе боялась 
признаться, - судьба дала мне 
шанс, и в итоге это все про-
изошло. Может, это говорит 
о том, что я заслужила свое 
счастье? Во всяком случае, я 
надеюсь на это. Может быть, 
и неплохо не мечтать - просто 
живешь себе и делаешь...

- Кстати, если не актри-
сой, то кем бы вы могли еще 
стать?

- Тут масса вариантов. Хи-
рургом бы я была отменным: 
я так ровно умею резать! 

(Улыбается.) У меня 
мама по последнему 
образованию фель-
дшер скорой помощи, 
поэтому при желании 
и необходимости я и 
капельницу поставлю, 
и укол смогу сделать. 
Если кому-то укольчик 
нужен, обращайтесь! 
(Смеется.) Дальше: так 
как я окончила юриди-
ческий, могла бы стать 
юристом. Могла бы по-
ступить на факультет 
иностранных языков 
и литературы и была 

бы переводчиком... Если воз-
никнет такая необходимость, 
я могу чему угодно научить-
ся. Нельзя фиксироваться на 
чем-то одном, всегда можно 
заглянуть внутрь себя и по-
нять, чем же еще я могу зани-
маться. Надо всегда выбирать 
для себя лучшее и самое эф-
фективное.

Анна Соколова

  5  лучших фильмов
1. «Реальные пацаны», 2013 г.
2. «Елки», 2014-2018 гг.
3. «Молодая гвардия», 2015 г.
4. «Экипаж», 2016 г.
5. «Казанова», 2020 г.
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Катерина ШПИЦА:

«Знали бы вы, 
как я кусаюсь!»

б

С Данилой Козловским 
в фильме «Экипаж»

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Направление 
главного удара

Конечная цель всегда была 
и остается неизменной - унич-
тожение России как многона-
циональной мировой державы, 
выталкивание ее на задворки 
мировой истории. При этом 
важно понимать, что эта не-
прекращающаяся война про-
тив нашей страны велась и 
ведется независимо от того, 
какой политический и соци-
ально-экономический строй 
- социалистический или капи-
талистический - существовал и 
существует в нашей стране.

Конечно, было бы большим 
упрощением считать главной 
и единственной причиной раз-
вала СССР «происки Запада 
и иностранных разведок». Все 
было значительно сложнее. 
Однако реально существовав-
шие национальные проблемы 
в СССР всегда рассматрива-
лись западными спецслужба-
ми, идеологическими и про-
пагандистскими центрами 
как наиболее слабое звено, 
по которому надо постоянно 
наносить удары с целью ос-
лабления и в конечном итоге 
разрушения многонациональ-
ного Советского государства.

Свидетели 
обвинения

Ныне прославляемая властя-
ми Украины Организация укра-
инских националистов (ОУН) с 
первых лет своего существова-
ния занималась террористиче-
ской и антисоветской деятель-
ностью, а идеологически была 
близка к фашистским режимам 
того времени. Издававшаяся 
в Германии оуновская газета 
«Наш клич» в июле 1938 г. пи-
сала: «Есть теперь обществен-
но-политическое движение, 
которое развивается во всем 
мире. В Германии оно прояви-
лось как нацизм, в Италии - как 
фашизм, а у нас просто как на-
ционализм».

Тогда все надежды ОУН в 
борьбе против «московской 

оккупации» возлагались на 
нацистскую Германию и ее 
фюрера. Оуновские лидеры 
широко использовали ло-
зунг «Приобретем соборную 
самостийную Украину при 
помощи Великогермании» 
и активно сотрудничали с не-
мецкой разведкой. Тогдашний 
лидер ОУН Евгений Конова-
лец был завербован абвером 
и выполнял его задания.

В июле 1941 г. на оккупиро-
ванной фашистами террито-
рии под руководством Степана 
Бандеры ОУН опубликовала 
так называемый Акт провоз-
глашения Украинского го-
сударства, из которого было 
совершенно ясно, кто есть 
кто и к чему стремятся наци-
оналисты: «Восстановленное 
Украинское государство будет 
тесно сотрудничать с Нацио-
нал-Социалистической Вели-
кой Германией, которая под 
руководством своего Вождя 
Адольфа Гитлера создает но-
вый порядок в Европе и мире и 
помогает украинскому народу 
освободиться из московской 
оккупации. Украинская Наци-
ональная Революционная Ар-
мия, которая будет создаваться 
на украинской земле, будет бо-
роться совместно с союзной не-
мецкой армией против москов-
ской оккупации за Суверенное 

Соборное Государство и новый 
порядок во всем мире».

Гитлер не оценил устремле-
ний главарей националистов, 
так как у него были совсем 
другие виды на Украину, но 
ОУН и ее вооруженные отря-
ды - Украинская повстанче-
ская армия (УПА) - были под-
ручными фашистов в борьбе 
против Советского Союза.

Проданная вера
Именно оуновцами были 

укомплектованы каратель-
ные батальоны «Роланд» и 
«Нахтигаль», а затем находив-
шийся под командованием СС 
201-й охранный батальон, од-
ним из командиров в котором 
был Роман Шухевич. Этот ба-
тальон только на оккупиро-
ванной территории Белорус-
ской ССР уничтожил более 
2000 советских партизан. По 
словам президента Белорус-
сии Александра Лукашенко, 
Шухевич и находившаяся под 
его командованием УПА при-
нимали участие в сожжении 
заживо и расстреле многих 
десятков жителей Хатыни.

Боевиками УПА в мар-
те-апреле 1943 г. стали от 4 
до 6 тысяч националистов из 
числа фашистских полицаев, 
которые в 1941-1942 гг. актив-

но участвовали в массовом 
уничтожении евреев, поляков 
и простых советских граждан.

Особо следует подчеркнуть 
враждебную деятельность 
иерархов Украинской гре-
кокатолической (униатской) 
церкви (УГКЦ). С самого на-
чала Великой Отечественной 
войны униатский митропо-
лит Андрей Шептицкий и его 
ставленники приветствовали 
фашистских оккупантов и 
всячески поощряли сотрудни-
чество с ними всех национа-
листических группировок.

В июле 1941 г. митрополит 
Шептицкий в своей проповеди 
заявил: «По воле Всемогущего 
и Всемилостивого Бога начи-
нается новая эпоха в жизни на-
шей Родины. Победоносную 
немецкую армию, занявшую 
уже почти весь край, привет-
ствуем с радостью и благо-
дарностью за освобождение 
от врага. В этот важный исто-
рический момент призываю 
вас, отцы и братья… провоз-
гласить многолетие немецкой 
армии и украинскому народу».

А вот слова из письма Шеп-
тицкого, адресованного лично 
Адольфу Гитлеру: «Как глава 
Украинской грекокатоличе-
ской церкви, я передаю Вашей 
Экселенции мои сердечные 
поздравления по поводу овла-

дения столицей Украины, зла-
тоглавым городом на Днепре 
- Киевом! Украинская греко-
католическая церковь знает об 
истинном значении могучего 
движения Немецкого народа 
под Вашим руководством… Я 
буду молить Бога о благослове-
нии победы, которая станет га-
рантией длительного мира для 
Вашей Экселенции, Немецкой 
Армии и Немецкого Народа».

Фашизм 
не пройдет!

После войны множество 
украинских националистов, 
сотрудничавших с фашистами, 
оказались на Западе, где к ним 
сразу же проявили интерес 
зарубежные спецслужбы, в 
первую очередь Великобрита-
нии, США и ФРГ. Неизменные 
антисоветские устремления 
ОУН практически полностью 
вписались в стратегию холод-
ной войны, начатой тогда про-
тив Советского Союза.

Как известно, национали-
сты ОУН и боевики УПА в 
послевоенный период пыта-
лись развернуть на Украине 
вооруженную борьбу против 
советской власти. При не-
посредственной поддержке 
западных спецслужб почти 
десятилетие банды национа-
листов активно занимались 
диверсионно-террористиче-
ской деятельностью, зверски 
убили многие тысячи совет-
ских граждан всех националь-
ностей, включая украинцев.

После 1991 г. наследникам 
бандеровцев, фашистских по-
собников, удалось не толь-
ко расширить свое влияние 
на Украине, но и захватить в 
2014 г. власть в результате во-
оруженного государственно-
го переворота. И на этот раз 
антироссийские устремления 
украинских неонацистов пол-
ностью совпали с целями во-
енного блока НАТО во главе 
с теми же США. 

Юрий Кобяков, 
полковник КГБ СССР 

в отставке

Сотрудники прием-
ного отделения КПО 
«Дон» под Каширой 
обнаружили среди 
хлама удивительные 
по красоте настенные 
часы, и рука не под-
нялась отправить их на 
переработку. Изучив 
надпись и порывшись в 
интернете, они выясни-
ли, что ходики бренда 
Gustav Becker - вещь 
уникальная. Швейцар-
ская фирма, основанная 
в XIX веке, до сих пор 
известна всему миру и 
выпускает эксклюзив-
ные изделия неболь-
шими партиями - до 
200 штук. У каждого 
экземпляра даже есть 
индивидуальный номер. Теперь 
эти часы красуются на стене 
местного музея TrashArt.

Экспозиция здесь довольно 
богатая. Значительное место 
в ней занимают музыкальные 
инструменты. В музее можно 

увидеть гармонь, аф-
риканский барабан 
джембе, аккордеон.

Как объясняют 
специалисты КПО, 
эти инструменты 

очень сложно пере-
рабатывать. Они не 

попадают ни под одну из 27 
фракций, которые отбирают 

на комплексах. Так что если 
вид находки презентабелен, то 
предмет отправляют в музей.

Пополнение недавно слу-
чилось и в коллекции находок 

на Сергиево-Посадском КПО 
«Север». В руки сортировщи-
ков попал портативный кату-
шечный магнитофон «Роман-
тик-3». Сейчас трудно поверить 
в то, что это весьма объемное 
и увесистое по нынешним вре-
менам устройство было пред-
метом мечтаний миллионов 
советских детей и подростков. 
Магнитофон за 195 рублей 
могла позволить себе далеко 
не каждая семья. 

На КПО «Храброво» недав-
но нашли советскую узкопле-

ночную кинокамеру «Кварц-5». 
Серию таких устройств для 
любительской киносъемки вы-
пускали в 1960-1980-е годы на 
Красногорском механическом 
заводе. Было произведено бо-
лее 56 тысяч камер, которые 
даже на момент прекращения 
выпуска были, можно сказать, 
технологической вершиной 
своего времени.

А вот сотрудникам ком-
плекса по переработке отхо-
дов «Восток» больше везет 
с печатными изданиями. Не-
давно среди отходов они об-
наружили редкий экземпляр 
книги «Здоровье женщины» 
1965 года выпуска. Еще рань-
ше в руки сортировщиков по-
пал фолиант «Ларец мудрости 
духовной», в котором собраны 
поучения святых отцов и под-
вижников благочестия. И хотя 
выпущен он всего 11 лет назад 
Свято-Елисаветинским мона-
стырем, его все-таки решили 
оставить в числе экспонатов. 
Работники увидели знак в том, 

что, когда книгу обнаружили, 
закладка находилась на стра-
нице с цитатой старца Паисия 
Святогорца: «Сейчас, когда 
дети ваши еще маленькие, вы 
должны им помочь понять, что 
такое добро. А это и есть глу-
бочайший смысл жизни».

Музей КПО «Восток» в Его-
рьевске вполне может претен-
довать на звание экспозиции 
народных промыслов. Не так 
давно тут появился удивитель-
ной красоты поднос с автор-
ской надписью художницы На-
дежды Кледовой. Оказалось, 
что это известный автор из 
Жостова, чьи работы датиру-
ются 70-80-ми годами ХХ века. 
Многие ее труды с декоратив-
ной росписью выставлены на 
онлайн-аукционе «Старина».

Предлагаем все эти музеи 
объединить в один - от по-
сетителей отбоя не будет! И 
вручать премии тем сотруд-
никам, которые будут нахо-
дить новые экспонаты.

Андрей Князев

УКРАИНСКИЙ НАЦИОНАЛИЗМ: 
ФАШИСТСКИЕ КОРНИ

На протяжении последнего столетия всеми 
без исключения недругами России использо-
валось и продолжает использоваться опасное 
и весьма эффективное оружие - национализм 
во всех его проявлениях.

В Московской области сегодня работают 
10 комплексов по переработке отходов. 
Ежегодно через эти предприятия прохо-
дит почти восемь миллионов тонн мусора. 
При его сортировке нередко обнаружива-
ют очень интересные, а порой и уникаль-
ные вещи. Они пополняют музеи TrashArt, 
открытые при некоторых комплексах.

ЗОЛОТО НА СВАЛКЕ
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В первые годы новой 
России министром ино-
странных дел работал 
Андрей Козырев. Он 
прославился только од-
ним: полной сдачей ди-
пломатических и меж-
дународных позиций, 
которые десятилетия-
ми отвоевывал у мира 
СССР. Вся деятельность 
Козырева характеризу-
ется одной его знаме-
нитой фразой: «У Рос-
сии нет национальных 
интересов».

Активизация Козырева 
как западной марионетки во 
время нынешнего украин-
ского кризиса ярко показы-
вает, что этот господин еще 
не совсем сдан в утиль на 
Западе. Не случайно же он 
недавно призвал российских 
дипломатов подать в отстав-
ку «в знак протеста против 
войны на Украине». 

«Когда я работал в МИД, я 
гордился своими коллегами», - 
написал в Сети Козырев. Мол, 
сегодня в данном ведомстве 
гордиться нечем? Но нелиш-
ним будет вспомнить, кто та-
кой господин Козырев и какие 
он сам давал поводы россиянам 
для гордости за отечество.

Стыд и позор
Андрею Козыреву дове-

лось выйти на историческую 
сцену в самый переломный 
момент крушения СССР и 
создания на его обломках 
новой России. Волей Бориса 
Ельцина он оказался первым 
министром иностранных дел 
Российской Федерации (рабо-
тал в должности с 11 октября 
1990-го по 5 января 1996 года).

Этот деятель пребывал в 
столичной высотке на Смо-
ленской площади пять самых, 
пожалуй, тяжелых для страны 
лет за последние полвека. И 
за это время господин Козы-
рев развернулся во всю ширь 
своей пораженческой натуры.

Оценивая нынешнее по-
ведение господина Козыре-
ва, старые работники МИД в 
один голос говорят: «Рекомен-
дуя дипломатам сдаваться и 
предавать, Козырев знает, 
о чем говорит, из собствен-
ного опыта. Коллеги всегда 
стыдились, что работали с 
Козыревым. Никто никогда 
не понимал, почему такого 
человека назначили главой 
МИД. После отставки его ни 
разу не пригласили ни на одно 
рабочее или торжественное 
мероприятие в МИД, где при-
сутствовали министры ино-
странных дел страны - При-
маков, Иванов и Лавров».

Недавно выяснилось, что 
за 20 лет существования Дня 
дипломата коллектив и МИД 
ни разу не поздравили Ко-
зырева. Более того, его имя 
стало для российских дипло-
матов нарицательным - оно 
четко ассоциируется со сда-
чей позиций страны, ее на-
циональных интересов. А в 
дипломатическом лексиконе 

есть даже термин «козырев-
щина». И это не что иное, как 
синоним предательства.

Каким ты был…
Характерно даже место 

рождения Андрея Козырева, 
сына технического сотруд-
ника Министерства внешней 
торговли СССР. Папа сидел в 
долгой командировке в Бель-
гии, вот Андрюша там и по-
явился на свет ровно 71 год 
назад. Еще при жизни това-

рища Сталина, в марте 1951 
года.

И работать бы ему по уму 
да талантам, как в 1968-1969 
годах, слесарем-сборщиком на 
машиностроительном заводе 
«Коммунар», куда он попал по-
сле школы, всю свою жизнь. 

Но порядки при советской вла-
сти были таковы, что папины 
знакомства в дипломатических 
кругах да и годовой рабочий 
стаж позволили ему поступить 
в МГИМО на льготных осно-
ваниях. Это был лучший и пре-
стижнейший вуз СССР. Нетруд-
но догадаться, что родители, 
вкусившие сладкой западной 
жизни в Европе, рьяно толкали 
Андрюшу в блатной вуз для бу-
дущего карьерного взлета.

И Андрюша не подкачал. 
В 1974 году он оканчивает 

МГИМО по специальности 
«международные отношения». 
И тут же мы видим его не ка-
ким-нибудь пятым помощни-
ком третьего секретаря по-
сольства в Верхней Вольте, а 
сразу референтом Управле-
ния международных органи-

заций МИД СССР. А членство 
в КПСС, куда он вступил еще 
студентом в 1973 году, помога-
ло ему карабкаться вверх по 
мидовским кабинетам.

Вместе с карьерным ро-
стом у Андрюши росло и 
поклонение западным цен-
ностям. Рассказывают, что, 
впервые приехав диплома-
том в Нью-Йорк в 1975 году, 
Козырев с потрясением вы-
яснил для себя, что даже у 
рядовых американцев есть 
машины, а покупки они дела-
ют в заполненных товарами 
супермаркетах. С тех пор яр-
кий западный фантик явно и 
неотступно манил советско-
го - пока еще - дипломата.

Взлет к верхам
Через 15 лет после начала 

официальной карьеры мы ви-
дим Козырева уже в должно-
сти начальника Управления 
международных организаций 
МИД СССР. Он участвует в 
работе Генеральной Ассам-
блеи ООН в качестве члена 
советской делегации. А когда 
в РСФСР образовалось новое 
«демократическое» прави-
тельство Ивана Силаева, тот 
и подсунул Ельцину своего 
знакомого Андрея Козырева 
как «крупного и опытного 
дипломата». Мол, неплохо бы 
этого чиновника сделать на-
шим, демократическим мини-
стром иностранных дел.

Когда Козырев успел заде-
латься демократом, история 
умалчивает. Скорее всего, он 
просто отдавал дань тогдаш-
ней моде, чтобы оказаться в 
струе.

Известно, что кадровая 
политика явно не входила в 
число ельцинских добродете-
лей. Каких только жуликов, 
недотеп, а то и проходимцев 
не повидали ведомства и ми-

нистерства новой России за 
десятилетие 1990-2000 годов!

Разрушитель
Бывают люди, которые 

по натуре своей не способ-
ны создавать. Они ничего не 

могут сделать творческого, 
полезного для страны, но ра-
ботают лишь для себя лично. 
Козырев отметился во всех 
самых постыдных историче-
ских акциях президента РФ 
Бориса Ельцина.

Так, в декабре 1991 года 
он активно участвовал в под-
готовке Беловежского со-
глашения о прекращении 
существования СССР и о соз-
дании СНГ. Как мог карьер-
ный советский дипломат, не 
подавившись от отвращения, 
готовить своими руками до-
кументы по уничтожению 
своей родины, остается загад-
кой. Разве что ЦРУ велело и 
потирало руки за его спиной?

В сентябре 1993 года ми-
нистр Андрей Козырев одо-
брил указ президента Ель-
цина №1400 «О поэтапной 
конституционной реформе 
в РФ». Это был тот самый 
разгон Верховного Совета, 
который аукнулся танками в 
Москве и кровавой бойней. 
Но самое главное, конечно, 
это его пятилетняя работа 
во главе МИД - он во многом 
определял внешнеполитиче-
ский курс России, поддержи-
вал под локоток Ельцина во 
время его визитов в США.

Андрей Козырев умудрил-
ся за эти годы сдать соперни-
кам России все, до чего сумел 
дотянуться. В 1994 году имен-
но он подписал документ 
программы «Партнерство 
ради мира» с НАТО. Какой 
мир увидел в этом союзе Ко-
зырев, который, будучи ком-
мунистом, еще недавно сам 
проклинал НАТО как агрес-
сивный блок, непонятно.

Козырев только кивал в 
ответ на дежурные улыбки 
западных дипломатов. Не 
зря же его называли Мистер 
«Да», как антипод Мистеру 
«Нет» - Андрею Громыко, 
советскому министру ино-
странных дел. Так что имеют-
ся вполне веские основания 
для обвинений господина Ко-
зырева в предательстве наци-
ональных интересов России.

Что интересно, через два 
года после отставки Козырев 
был избран членом совета ди-
ректоров американской корпо-
рации ICN Pharmaceuticals. От-
платили. Но не слишком щедро.

Бесславный конец 
и эмиграция

В начале 1996 года Ко-
зырев окончательно достал 
даже больного Ельцина. Его 
освободили от обязанностей 
министра иностранных дел 
России. Его сменщику Евге-
нию Примакову «только бла-
годаря коллективу профес-
сионалов удалось удержать 
ведомство МИД России от 
полного краха», как говори-
ли очевидцы событий.

Посидев какое-то время 
депутатом в ГД РФ, Андрей 
Козырев закончил свой бес-
славный путь на родине, эми-
грировав в США, в Майами. 
Там он читает книги о демо-
кратии и ведет антироссий-
скую подрывную работу.

Роман Белов

 Из мемуаров Евгения Примакова: «Од-
нажды бывший президент США Ричард Ник-
сон спросил Козырева, каковы интересы новой 
России. «Одна из проблем Советского Союза 
состояла в том, что мы слишком как бы закли-
нились на национальных интересах, - ответил 
на это Козырев. - И теперь мы больше думаем 
об общечеловеческих ценностях. Но если у вас 
есть какие-то идеи и вы можете нам подсказать, 
как определить наши национальные интересы, 
то я буду вам очень благодарен». Никсон был 
удивлен подобным заявлением и сказал, что не 
будет давать подсказок министру, отметив при 
этом, что слепо следовать за США в вопросах 

внешней политики является ошибкой, а в после-
дующем частном интервью политологу Дмитрию 
Саймсу и вовсе назвал Козырева слизняком».

 Бывший президент СССР Михаил Гор-
бачев заявлял в свое время, что при Козыреве 
российский МИД был филиалом Госдепарта-
мента США, так как действовал в русле его по-
литики, а не национальных интересов своего 
государства. А секретарь Совета Безопас-
ности России Е. Шапошников отказывался 
утверждать Козырева членом Совета. Он гово-
рил Ельцину: «Нет никакой уверенности в том, 
что Козырев не предатель».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

АНДРЕЙ КОЗЫРЕВ, 
МИНИСТР-ПРЕДАТЕЛЬ
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Всего должно 
получиться 14-15 
таких пятнышек. 

Если меньше - ничего 
страшного, а больше 

вам не надо! Это 
особенно актуально 

весной, когда 
первое солнышко 
начинает активно 

воздействовать на 
нашу кожу.

А если у вас все-таки ока-
залось больше 15 родинок? 
Возможно, вы слишком 
увлекаетесь загаром. Из-
быток ультрафиолета сти-
мулирует появление новых 
родинок. У тех же, кто не 
любит за-
горать, они 
иногда воз-
никают из-
за наслед-
с т в е н н о й 
предраспо-
ложенности.

Если у 
ваших род-
с т в е н н и -
ков их тоже 
м н о г о в а т о , 
то не стоит удивляться, что 
и ваше тело усыпано ко-
ричневыми пятнышками. 
Причем некоторые из них 
обнаруживаются на тех же 
самых местах. Ведь родин-
ки так называются неда-
ром. По ним действительно 
можно определить, кто вам 
родня, а кто - нет. Правда, 
ясно это становится далеко 
не сразу. 

По сути дела, родинки 
представляют собой свое-
образный дефект - порок раз-
вития - кожи и появляются с 
годами согласно заложен-
ной в генах программе. Но 

эта программа 
может быть 
и перевыпол-
нена, если вы 
активно заго-
раете, люби-
те «дрянную 
еду», живете 
в экологиче-
ски неблаго-
п р и я т н ы х 
условиях ме-

гаполиса и веде-
те нездоровый образ жизни. 
В этом случае в организме 
образуются свободные ра-
дикалы, повреждающие ге-
нетический аппарат клеток 
кожи, и на ней образуются 
все новые родинки и пиг-
ментные пятна.

Если у вас больше 20 ро-
динок, покажитесь дерма-
тологу. Родинки могут пере-
родиться в злокачественную 
опухоль - меланому. Кстати, 

японские ученые считают, 
что снизить такую опас-
ность способен зеленый чай, 
если каждый день выпивать 
не менее 4-5 его чашек.

Три в одном
Одни родинки практи-

чески никогда не перерож-
даются, а другие требуют 
повышенного внимания с 
вашей стороны. Чтобы не 
волноваться понапрасну, 
разберитесь, какие пятныш-
ки имеются у вас лично.

 Пигментные образуют-
ся из клеток кожи, со-
держащих меланин. В 
зависимости от его ко-
личества родинки могут 
быть всех оттенков 
коричневого - от цвета 
кофе с молоком до чер-
ного.

Но! Чем темнее, 
тем тревожнее. А если 
поверхность такого 
пятнышка из гладкой 
сделалась неровной 
или родинка изначаль-

но была бородавчатой, 
на всякий случай пока-
жите ее врачу.

 Сосудистые возникают 
из-за разрастания кож-
ных сосудов. Эти зер-
нистые или дольчатые 
точки и пятна, возвы-
шающиеся на коже, окра-
шены довольно необычно 
- ярко-красные, розовые, 
фиолетовые. Лиловые 
пятна еще называют 
винными: одно такое хо-
рошо всем знакомо по 
портретам Горбачева. 

Такие родинки способ-
ны перерождаться в до-
брокачественные опухо-
ли - гемангиомы. О том, 
что процесс пошел, сви-
детельствует быстрый 
рост сосудистого обра-
зования. Правда, у взрос-
лых они встречаются 
редко. Если у вас имеют-
ся такие пятнышки, 
старайтесь не трав-
мировать их, летом не 
подставляйте солнцу и 
прикрывайте, когда па-
ритесь в бане.

 Бородавчатые родинки 
в виде выступающих на 
коже коричневых или 
черных образований 
нужно периодически по-
казывать онкологу. Они 
любят перерождаться, 
поэтому их рекоменду-
ют удалять, не дожида-
ясь, когда это случится. 
Правда, не все соглаша-
ются на это. Одни бо-

ятся самой операции, 
другие - кармических 
последствий, посколь-
ку верят, что удалить 
родинку - значит изме-
нить судьбу. Но в дан-
ном случае перемены 
только к лучшему!

Если вы морально не 
готовы расстаться с 
вызывающей опасения 
родинкой, по крайней 
мере оберегайте ее от 
солнца, горячего воздуха 
и повреждений. Конечно, 
от одной царапины вре-
да не будет. Опасны по-
вторные травмы, пусть 
даже и незначительные. 
Они провоцируют пере-
рождение родинок при-
мерно в половине случаев. 
Это может произойти, 
если воротничок блуз-
ки постоянно натира-
ет родинку на шее. Та-
кую нужно обязательно 
убрать! То же самое ка-
сается зон риска на по-
ясе, в паху, под мышками 
и грудью, на спине под 
бюстгальтером, на за-
пястьях под манжетами 
и браслетами, а также 
на стопах (под резинка-
ми от носков и обувью).

Пятна на солнце
В отличие от родинок 

пигментные пятна никогда 
не перерождаются. И это 
все, чем они могут вас пора-
довать. Повышенная склон-
ность к пигментации гово-
рит о том, что вы чересчур 
увлекаетесь загаром, из-за 
чего кожа стареет раньше 
срока, или же свидетель-
ствует об эндокринном дис-
балансе. Причины его мо-
гут быть самые разные - от 
стресса до авитаминоза. 

Любовь Переслегина, 
дерматолог

Владимир Иванович 
ЛУКАШЕВ, 
заслуженный врач России, 
кандидат медицинских 
наук, хирург-онколог:

- Маленькие родинки пе-
рерождаются довольно ред-
ко, а вот крупные родинки 
и родимые пятна вызывают 
подозрение у специалистов. 
Дело в том, что рак кожи 
- меланома - формируется 
из особых клеток (мелано-
цитов), вырабатывающих 
пигмент меланин, который 
защищает нас от вредного 
воздействия ультрафио-
лета. Однако его избыток 
побуждает меланоциты к 
бесконтрольному делению. 
Этих клеток больше всего 
в родимых пятнах: мелано-
ма образуется на их месте в 

10 раз чаще, чем на других 
участках кожи.

Типичная меланома - 
темное пятно, слегка воз-
вышающееся над кожей, 
с лишенной волос блестя-
щей поверхностью, на ко-
торой не просматривается 
обычный кожный рисунок. 
Вокруг нее постепенно 
появляются мелкие мела-
номки-спутники. Сомни-
тельное кожное пятнышко 
нужно обязательно пока-
зать онкологу! 

О том, что в нем заро-
дилось «зло», свидетель-
ствуют соответствующие 
метаморфозы: пятно начи-
нает расти, меняет размер, 
форму или цвет - чернеет, 
светлеет, краснеет, стано-
вится бугристым, припуха-
ет, а иногда и побаливает. 

Только не предполагайте 
сразу худшее. Родинки 
перерождаются не так 
уж часто - в 1-2 случаях 
из тысячи. Но подстрахо-
ваться все-таки необхо-
димо!

По наследству мела-
нома не передается, но 
отличается избиратель-
ностью по отношению 
к полу: у женщин разви-
вается чаще, чем у муж-
чин, причем опасность 
возрастает при гормо-
нальной перестройке 
организма, сопутству-
ющей менопаузе. Люди 
со светлой кожей забо-
левают чаще смуглых, 
южане - чаще северян, 
любители позагорать - 
чаще тех, кто нежится 
в тени.

тех же, кто не 
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При склонности к пиг-

ментным пятнам избегай-

те косметики со зверобо-

ем и бергамотом, да и чай 

с ним не пейте! Протирай-

те лицо соком лайма или 

лимона и делайте освет-

ляющие маски для лица.

Как 
правило, 

родинки перерож-
даются на открытых 

участках тела, где одежда 
не защищает кожу от солн-
ца. Старайтесь, чтобы они 

поменьше контактиро-
вали с ним в теплое 

время года.
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Долой пятнышки!

Маска из хрена и яблока
Натрите их на мелкой терке, смешайте (1:1) и нанесите на лицо. Маска помогает освет-лить веснушки и пигментные пятна на жирной пористой коже. Она у вас сухая или нормаль-ная? Ограничьтесь примочками из настоя хрена. Залейте 1 ст. ложку тертого корня стаканом кипятка, настаивайте 20 мин. в тепле и охладите.

Из кефира
Смешайте 2 ст. ложки кефи-ра, простоявшего 2-3 дня в хо-лодильнике, со столовой лож-

кой размятой рябины и таким же количеством лимонного сока. Распределите массу на лице и оставьте на 15-20 мин.
Из молочной сыворотки после приготовления домашнего творога

Пропитайте ею сложенную в несколько раз марлю с прорезя-ми для глаз и носа, отожмите и положите на лицо. Используйте сыворотку не только для маски, но и для умывания.

Из простокваши
Зачерпните немного про-стокваши ватным или марлевым шариком и приложите на 15 мин. к проблемным участкам.

Из лимона
Положите на ночь 2-3 ломти-ка в стакан холодной кипяченой воды, утром пропитайте этим настоем льняную салфетку и приложите к лицу на 10-15 мин.

Посчитайте 
свои родинки
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В 1645 году на престол взо-
шел 16-летний царь и великий 
князь всея Руси Алексей Ми-
хайлович Романов, будущий 
отец первого российского им-
ператора Петра Великого. Это 
было время, когда Россия про-
должала подниматься после 
катастрофы Смутного време-
ни, восстанавливала свои силы, 
готовилась к борьбе за утра-
ченные во время польской и 
шведской интервенции земли. 
Прежде всего речь шла о Смо-
ленске, Чернигове, Новгороде-
Северском, всей Левобереж-
ной Украине, Киеве, которые 
находились тогда под властью 
Речи Посполитой. 

С учетом этого началось 
коренное реформирование 
всей системы вооруженных 
сил. Главным стало формиро-
вание хорошо обученных и 
вооруженных полков нового 
строя. Именно они и стали ос-
новой регулярного войска на 
Руси. Кстати, вопреки устояв-
шемуся мнению, националь-
ная регулярная армия в России 
появилась задолго до реформ 
Петра I и раньше, чем во мно-
гих странах Западной Европы.

Новейшим и самым эф-
фективным оружием того 
времени стали ружья с крем-
невыми искровыми замками, 
которые пришли на смену 
устаревшему, ненадежному и 
неудобному фитильному руч-
ному оружию. На Руси ору-
жие с кремневыми замками 
(колесными или ударными) 
называли самопалами или пи-
щалями. Уже в первые десяти-
летия XVII века такое оружие 
не только завозили из-за рубе-
жа, но и массово производили 
русские мастера. В Москве их 
продукция оптом и в розницу 
продавалась купцами Само-
пального или Пищального 
ряда.

Все ратные люди полков 
нового строя (солдаты, дра-
гуны, гусары, рейтары) по-
лучали из казны достаточно 
единообразное кремневое 
оружие. Это значительно по-
вышало боеспособность рус-
ского войска. Поэтому про-
изводство такого оружия и 
оснащение им армии всегда 
было важнейшим государе-
вым делом. Именно поэтому 
добыча и специальная обра-
ботка кремня, без которого 
не могло стрелять новейшее 
ударно-искровое ручное ору-
жие, находились под жестким 
контролем государственного 
военного ведомства - Разряд-
ного приказа. 

Судя по обнаруженным ар-
хивным документам, одно из 
крупнейших месторождений 
стратегического сырья, из 
которого изготавливали ору-
жейные кремни высочайшего 
качества, было обнаружено в 
среднем течении реки Лопас-
ни (территория нынешнего 
городского округа Чехова 
Московской области). Поэто-
му на землях дворцовой Ха-

тунской волости и 
монастыря Давидова 

пустынь немедленно началась 
его активная добыча, которая 
была поручена торговому 
человеку Пищального ряда 
Лучке (Луке) Жукову:

«По государеву цареву и 
великого князя Алексея Ми-
хайловича всея Руси указу 
<…> уговорщику пищально-
го ряду, торговому человеку 
Лучке Жукову. <…> Ехать 
ему в Хатунскую волость в 
деревню Бовыкину и в Довы-
дову пустынь по реке Лопас-
не для того, что в нынешнем 
во 7158 году (1649 год) октя-
бря в 11 день уговорился он, 
Лучка, в Розряде поставить 
пищального доброго креме-
нья пятьсот тысяч…»

Полмиллиона оружейных 
кремней - масштаб нешуточ-
ный. Ими можно было осна-
стить огнестрельное оружие 
не одного десятка тысяч рат-
ников. 

Масштабы развернувшей-
ся в особом районе на реке 
Лопасне добычи оружейного 

кремня были настолько 
велики, что вызвали недоволь-
ство монахов Давидовой пу-
стыни,  которые жаловались 
царю Алексею Михайловичу 
на то, что крестьяне копали 
ямы даже в полях и при этом 
портили посевы. В свою оче-
редь, Лука Жуков также бил 
челом государю на игумена 
Давидовой пустыни, который 
воспротивился исполнению 
царской воли о добыче крем-
ня: «Милосердый государь 
царь и великий князь Алексей 
Михайлович всея Руси, пожа-
луй меня, сироту своего, вели, 
государь, о том кременье на 
сильных дать свою государе-
ву грамоту, чтоб, государь, в 
твоей государеве казне в том 
порухи не было…»

В архиве сохранилась цар-
ская грамота от ноября 7158 
(1649) года, однозначно свиде-
тельствующая о том, что при 
разрешении этого конфликта 
безусловный приоритет был 
отдан интересам оборонного 
ведомства: «От царя и вели-
кого князя Алексея Михай-
ловича всея Руси Довыдовы 
пустыни игумену. <…> И бил 
нам челом Лучка Жуков, что 

он в Хатунской волости в 
деревне Бовыкине наемными 
людьми кременья делает, а в 
Довыдовы пустыни в лесу в 
овраге, где преж сего креме-
нья делали, ему те кременья 
делать не дали. <…> И как к 
тебе наша грамота придет и 
вы б уговорщику Лучке Жу-
кову в Довыдовы пустыни 
<…> велели делать, чтоб за 
тем нашему делу мотчанья 
не было».

Судя по всему, важный 
подряд 1649 года Лукой Жу-

ковым был выполнен 
полностью и в срок, а 
оружейный кремень 

оказался весьма каче-
ственным, добрым. Поэтому 
в июне следующего, 1650 года 
по царскому указу последовал 
еще более крупный «гособо-
ронзаказ» - уже на 900 тысяч 
(!) оружейных кремней: «Тор-
говому человеку Лучке Жуко-
ву в государевой дворцовой в 
Хатунской волости и в мона-
стырских вотчинах, где кре-
менья есть по реке Лопасне, 
зделать наемными людьми 
пищального кременья добро-
во девятьсот тысяч…»

Известно, что крестьяне 
Бавыкина, Старого Спаса, 
Баранцева, Попова и дру-
гих селений нынешнего го-
родского округа Чехова и в 
дальнейшем, почти 200 лет, 
вплоть до начала XIX столе-
тия добывали в окрестностях 
Вознесенской Давидовой пу-
стыни оружейный кремень. 
Так что во всех крупнейших 
сражениях - от Полтавы до 
Бородина - солдаты, офице-
ры и генералы российской ар-
мии сжимали в руках оружие, 
разившее врага с помощью 
доброго кременья, добытого 
на берегах тихой подмосков-
ной речки Лопасни.

Юрий Кобяков, краевед
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Напряженный период будет 
преодолеть нелегко. Нава-
лившиеся со всех сторон дела 
Близнецы будут решать само-
стоятельно, и их близким при-
дется с этим смириться. В чет-
верг не торопитесь и примите 
правильное решение. В поне-
дельник будьте внимательны с 
цифрами и деньгами.

Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Стрельцам, предпочитающим 
экстремальный отдых, звезды 
советуют предпринять все не-
обходимые меры безопасно-
сти. Даже при планировании 
типичного семейного празд-
ника будьте готовы к непред-
виденной ситуации. Появле-
ние новых интересов в среду 
немного снимет напряжение. 
В выходные не сидите дома.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Как бы Овнам ни хотелось 
высказаться, но на этой неде-
ле лучше промолчать. Кроме 
того, не делайте поспешных 
выводов и не совершайте не-
обдуманных сделок, воздер-
житесь от оформления важных 
платежных документов. В среду 
не переусердствуйте с инициа-
тивой. В субботу доделайте от-
ложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Чтобы вести разговор, Тельцы 
должны приготовиться начать 
борьбу за свои интересы. 
Сейчас только ваши авто-
ритет и упрямство способны 
проложить путь к победе, 
оставляя за спиной любых 
противников. В четверг зай-
митесь своим имиджем. В по-
недельник правда будет на 
вашей стороне.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Внимание Раков будет скон-
центрировано на делах се-
мейных. Вас потянет к кор-
ням, воспользуйтесь этим, 
устройте семейные посидел-
ки: приготовьте вкусненькое 
и пригласите родственников. 
В среду не шутите с противо-
положным полом. В субботу 
закончите домашние дела.

Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Успех в бизнесе сейчас будет 
зависеть от того, насколько 
хорошо Львы работают в 
команде. Главное - согласо-
вать ваши интересы и учесть 
потребности партнеров. В 
четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. В воскресенье 
следите за своими вещами.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 22.

Дев ждет удача в любви и 
творчестве, это прекрасное 
время для начала романти-
ческих отношений. Будьте на 
виду, участвуйте в публичных 
мероприятиях, однако не 
стоит нервничать и суетиться. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В выходные развей-
тесь с друзьями. 

Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 21.

Для Весов это благоприятное 
время, чтобы улучшить отноше-
ния с окружающими. Нажили 
себе врагов? Обидели лучшего 
друга? Действуйте, в этот звезд-
ный час вам простят все капри-
зы. Спокойствие и уверенность 
позволят завершить все отло-
женные дела в выходные. От но-
вых планов во вторник зависит 
успех следующей недели.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Свойственный Скорпионам 
талант дипломата может ка-
чественно изменить их ма-
териальное положение. Не 
отказывайтесь от выгодного 
партнерства, сейчас для вас 
риск оправдан. Ваша домови-
тость в выходные найдет одо-
брение близких. Во вторник 
займитесь спортом.

Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Козероги должны проявить на 
этой неделе максимальную 
осторожность. Не исключено, 
что вас потянет на провока-
ции, звезды советуют держать 
мысли только в работе, тогда 
возможная агрессивность 
пройдет незаметно. В пятницу 
займитесь спортом. В поне-
дельник будьте внимательны с 
деньгами.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

На этой неделе скучать Водо-
леям не придется, звезды га-
рантируют конфликтные ситуа-
ции, и не только на службе. Не 
воспринимайте все буквально, 
следите за своим настроением, 
есть шанс отвлечься на давно 
забытое хобби. Четверг про-
ведите со второй половиной. В 
выходные возможны случайные 
финансовые потери. 
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Для Рыб это время пересмо-
треть свою финансовую поли-
тику. Ваш растущий аппетит 
уже сложно удовлетворить 
в рамках старой стратегии, 
пришло время кардинально 
изменить образ мышления и 
стиль жизни. В пятницу уделите 
время походу по магазинам. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

16 - 22 
МАРТА

17 марта квадратура Солнца и Сатурна обеспечит внутреннюю силу и упорство. Используйте в 
этот день свои творческие и организаторские способности, от вас ждут активности. 18 марта со-
единение Меркурия и Венеры наградит дипломатичностью в обиходе и желанием завести новые 
знакомства. Наслаждайтесь обществом, излучая красоту и гармонию. День сложится удачно для 
студентов и литературных работников.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

XVII века
Гособоронзаказ 

В

При царе Алексее Михайловиче берега реки 
Лопасни на юге Подмосковья стали осо-
бым районом, где была развернута добыча 
стратегического сырья, необходимого для 
модернизации русской армии 
и оснащения ее суперсовре-
менным оружием.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мама Конька-Горбунка. 7. «Общежитие» для воин-
ской части. 10. Англичанин с гербом. 11. Книжкин день рождения. 12. «Кос-
монавт» с восковым оперением. 13. Великовозрастный балда. 15. Бурлящий 
кипяток. 16. «Патриот» на шоссе. 17. Схема для командной игры. 18. Трава 
для аптечных капель. 19. Формальный ответ бюрократа. 22. Напыщенность 
сановника. 25. Закупки состоятельного купца. 26. Мешочек-талисман на гру-
ди. 29. Местопребывание королевы Голландии. 31. Античный персонаж, сла-
бый на пятку. 33. Серебряный слиток на Руси. 35. Мохнатая «рука» зверя. 36. 
Игольчатая особа из чащи. 38. Автор романа «Луна и грош». 39. Тщеславная 
гордость. 41. Стремится получить выгоду. 42. Такелаж яхты. 44. Суккулент 
на подоконнике. 47. Человек в вечной печали. 49. Широкий некрутой овраг. 
50. Обращение за помощью. 53. Владислав – хоккейный вратарь. 55. Марка 
вина с пряностями из Италии. 56. Надежда «Русской песни». 60. Запечен-
ное мясо вместо колбасы. 61. Часть шлема, скрывшая лицо. 62. «Старшая 
сестра» арифметики. 63. Освободившаяся должность. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь Афоня в титрах. 2. Кошка – друг Маугли. 3. 
Автобус – творение мадьяров. 4. И лак для волос, и дезодорант. 5. «Дыра» 
в расписании. 6. «Упрямец» - соратник аргумента. 7. Сахарная песчинка. 8. 
Весьма рискованная затея. 9. Топорик на древке как оружие. 14. … Филипп, 
французский король. 20. Тающий участок. 21. Деспот древней Персии. 23. 
Скаредный детсадовец. 24. Литературный цикл  «… о Форсайтах». 27. Выбор 
между двумя возможностями. 28. Путеводитель водителя. 30. Конфетная 
подборка в коробке. 32. Непочтительный сын Ноя. 34. Техничное название 
ракеты. 37. Шведская поп-четверка. 40. «Лампочная» единица мощности. 
42. Балагур и непоседа. 43. Герой в мире Матрицы. 45. Оно видит, да зуб 
неймет. 46. Затертая до дыр фраза – газетный штамп. 47. За него мстила 
княгиня Ольга. 48. Американский штат с Голливудом. 50. «Сооружение» па-
рикмахера. 51. Былинная сага. 52. Стоянка с мастерскими для машин. 54. 
Электричество в проводах. 57. «Плотник» в богатой шубе. 58. И царевич, и 
дурак. 59. Крепость, отбитая у турок.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заводила. 7. Лоб-
стер. 10. Неверие. 11. Парадиз. 12. Рана. 
13. Артмане. 15. Рея. 16. Рем. 17. Солов-
ки. 18. Крах. 19. Бисквит. 22. Алкоголь. 25. 
Бар. 26. Камбала. 29. Ездок. 31. Амаяк. 33. 
Свинец. 35. Охра. 36. Ранет. 38. Коми. 39. 
Старичок. 41. Сода. 42. Византия. 44. Са-
марканд. 47. Царедворец. 49. Жюв. 50. Ми-
чиган. 53. Владыка. 55. Пособие. 56. Синд-
бад. 60. Намолот. 61. Карабин. 62. Татьяна. 
63. Авиабаза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заха-
рова. 2. Ветряк. 3. Иерарх. 4. Ансамбль. 5. 
Свет. 6. Арба. 7. Лепесток. 8. Скалозуб. 9. 
Развилка. 14. Мук. 20. Собаковод. 21. Вар-
вар. 23. Кабина. 24. Отец. 27. Мокрица. 
28. Арендатор. 30. Джексон. 32. Мак. 34. 
Единорог. 37. Темя. 40. Тина. 42. Варежка. 
43. Зуд. 45. Мяч. 46. Джина. 47. Цветы. 48. 
Центрифуга. 50. Медпункт. 51. Изгородь. 
52. Невестка. 54. Дед. 57. Нары. 58. Буба. 
59. Дина.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №11 (1472)

- Здравствуйте. Хочу вернуть ро-
бот-пылесос, купленный у вас неделю 
назад. Договор ведь это позволяет?

- Да, только скажите, что вам не по-
нравилось, мы сообщим изготовителю.

- Всe в порядке, просто в пылесосе 
у меня отпала необходимость. После 
того как он три раза засосал кота, 
Барсик научился пользоваться щeткой, 
тряпкой, совком и сообщать о запол-
ненном мусорном ведре. Теперь у меня 
уже неделю даже в самых недоступных 
местах идеальная чистота.

Подруги разговаривают:
- Мне замуж предложили выйти.
- Ух ты! И кто же?
- Родители.

Март, а уже понятно, что это был 
трудный год.

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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